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de la Cofradía.

Nota de la Redacción:
Los artículos de opinión recibidos son trascritos tal cual se reciben,  y corresponden a opiniones personales, reflexiones propias, etc., y en 
ningún caso el lector deberá suponer que responden a la línea ideológica de la Cofradía, su Junta de Gobierno o sus cofrades. Si quieres 
aportar tu opinión, siempre que sea desde el respeto hacia la Cofradía, todos sus miembros e instituciones con las que la misma comulga, 
puedes hacerlo enviando tu artículo a la dirección: comunicaciones@cofradiacolumnazgz.com o bien entregándolo en el piso de Santia-
go.Igualmente es imprescindible para la publicación del artículo la firma del mismo.
Fotografías:
Portada: Jorge Sesé
Interior: Jose A. Flores, Jorge Sesé, Elías Alonso, Santiago Gallardo, Oscar Cortel, Jesús Cortés, Fernando Peitivi,  Ángel Nápoles, Archi-
vo Cofradía.

EDITORIAL
Este año hemos celebrado la primera parte del aniversario de nuestro paso titular conmemorando sus setenta y cinco 
salidas procesionales a la calle, y nos queda para el año que viene seguir con más actividades que conmemoren el ani-
versario de su llegada a Zaragoza. Esta imagen es objeto de una veneración muy particular, hasta el punto de haberse 
convertido en el símbolo de identidad de nuestra cofradía. Seguro que actos como la reforma del paso, procesión ex-
traordinaria, libro conmemorativo, exposición, etc., serán del agrado de todos y querremos vivirlos con intensidad ya 
que estas cosas, como en su día ha pasado con otros aniversarios, solo se pueden vivir una vez y nos quedan grabadas 
en el “área columna” de nuestra memoria. 
Sin entrar en detalles de Cuaresma ni de Semana Santa, para eso ya hay otros artículos en esta revista, sí que me gusta-
ría decir que ha sido una buena Semana Santa en todos los aspectos: el tiempo, los números de salida, la seriedad de la 
procesión, etc. Personalmente, y desde la mirada recortada por los agujeros de los ojos de mi tercerol, me encantó ver al 
público leyendo la oración que iba impresa en la tarjeta postal que se repartió antes de la salida.
Es cierto que todo es mejorable, y que a eso debemos aspirar y para ello debemos de trabajar todos y más desde la junta 
de gobierno, pero pienso que para expresar según que opiniones hay que saber medirlas y también meditarlas algo 
antes, aunque lo hagamos por ayudar. Somos una asociación con bastante dosis de autocrítica de cofradía, que yo no 
digo que sea malo y que puede que también nos haya ayudado en nuestro crecimiento desde allá por la década de los 
ochenta del siglo pasado, pero siempre hay que saber parar y no olvidar que en una balanza siempre hay dos platos 
que no debemos desequilibrar voluntariamente poniendo más peso sobre uno de ellos. Creo que hay dos ideas que nos 
pueden ayudar: una es hacer autocrítica personal antes de la crítica hacia los demás, y la segunda saber que esto debe 
ser un trabajo en equipo basado en la generosidad y el apoyo mutuo.  
Mi idea es que una cofradía no es solo un espectáculo, aunque lo que montamos tenga mucho que ver con una puesta 
en escena barroca; ni solo una manifestación cultural en la que se produce la acumulación de varias artes (escultura, 
sonido, bordados, orfebrería…) para mayor exaltación y disfrute de nuestros sentidos; y tampoco creo que deba ser lo 
que clásicamente entendemos como un desfile, aunque eso por supuesto no conlleva que las cosas se desarrollen sin el 
debido orden; ni mucho menos una actividad que sirva solo para la atracción de turistas. 
Aunque también podamos ser una parte de todo esto que he citado, las cofradías organizan las procesiones para hacer 
manifestación pública de fe y evangelizar con sus imágenes acercando a Cristo a muchas personas; para congregar a los 
hermanos en una salida en común y en un día determinado; para acercar a muchos a la iglesia, por lo menos esos días; 
para que aparte de organizar, tocar y fijarnos en todo, nos quede también un poco de tiempo para orar y pensar; etc.
Cuando estamos dentro debemos de saber que nuestro cortejo procesional, desde la Cruz Guión hasta los hachones 
de forja, nos cuenta detalladamente, mirando nuestros pasos, un fragmento de la historia de la pasión de Cristo, en 
nuestro caso de la flagelación desde la condena de Pilato hasta el final de la misma con el desfallecimiento del Señor. 
Y que esa narración no se hace sobre las páginas de un libro de lectura, se hace sobre unas calles que todos conocemos 
y que esos días se trasforman y engalanan, que se llenan de cofrades que visten de blanco y rojo con un hábito que nos 
iguala a todos, y que se completa con las personas que desde las aceras nos contemplan, bien sean devotos, seguidores, 
cofrades, curiosos o turistas.        
Aún nos queda un motivo más para participar en nuestra procesión: asumir el peso de una tradición para honrar la 
memoria de los que nos han precedido y han trabajado por esto, para acompañarlos a todos, hayan sido familiares o no, 
y caminar junto a ellos en esas Cruces In Memoriam que van evocando nuestros recuerdos de cada año más hermanos.
Poco más. Como siempre una petición: animaros a participar en los actos que compondrán nuestra agenda anual, aun-
que sea en alguno de ellos, y, si tenéis tiempo y queréis recibir una recompensa mayor que el trabajo que os supondrá, 
colaborar en alguna de las áreas que se proponen desde esta misma revista en el espacio dedicado al área de pastoral. 
Un fuerte abrazo.
          JESÚS CORTÉS  
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CRÓNICA DE LA SEMANA SANTA 2023
Comenzaba el año 2023, y esta vez parecía que sí, que 
las cosas iban a poder desarrollarse dentro de una nor-
malidad que no habíamos tenido los años anteriores 
por los motivos por todos conocidos.
Había terminado el año 22 con el habitual juego de 
Navidad y con una nueva actividad que buscaba en-
tretener a los más jóvenes durante los días de fiesta 
que tienen en esta época del año: la visita al museo del 
fuego de los bomberos de la calle Pignatelli junto con 
un espectáculo de magia en el claustro del mismo. La 
propuesta fue muy bien aceptada y casi 50 visitantes 
pasaron una entretenida mañana.
Poco tuvo que trascurrir del nuevo año para que co-
menzaran las actividades de la cofradía, ya que el día 2, 
como preámbulo a la festividad de los Reyes, tuvimos 
un taller navideño en los locales de la parroquia de 
Santiago y fuimos premiados con la visita de un paje 
real que escuchó a los pequeños y recogió las cartas de 
unos sorprendidos niños. Fue una actividad muy acer-
tada que esperamos poder repetir otros años. El día 5 
ya fue el primer día en abrir la sede social y el día 9 se 
reanudó el curso que se imparte en el CRETA sobre las 
cofradías, su historia y la teología de su advocación.
Otro acto habitual de todos los años fue que el día 11, 
aniversario fundacional de nuestra Cofradía, la Vir-
gen del Pilar lució el manto regalado con motivo del 
200 aniversario en 2004.
Sin más tardar, ya que el tiempo pasa rápido y hay que 
comenzar pronto los ensayos, la sección de instru-
mentos comenzó su actividad de despacho repartien-
do la documentación con las normas, tarjeta de ensayo 
y  tarjetas de la ONCE. Como todos los años, y debido 
a la gran cantidad de componentes de esta sección, la 
entrega se dividió en tres jornadas: 12 jueves, el mismo 
día que comenzaron las reuniones anuales de nuestra 
obra social, 13 viernes y 14 sábado, todos los días por la 
tarde. Creció el número de hermanos que pensaba to-
car en un principio ya que fueron cerca de 470 los que 
recogieron la documentación en la sede social.  
También el día 14 se realizó por la mañana, ya en el 
formato más corto que se había estrenado el año an-
terior, la jornada de bienvenida a los nuevos cofrades 
y la reunión de nuevos miembros de la sección de ins-
trumentos en nuestro piso de la torre de Santiago. 
Este año la asistencia fue más numerosa y los nuevos 
comenzaron a conocer aspectos diversos y fundamen-
tales de la que va a ser su cofradía. Por la tarde, tras la 
eucaristía de las 19,30, se realizó la reunión anual de 
la sección de instrumentos en el interior de la igle-
sia de Santiago, que amablemente nos cedió nues-
tro consiliario, y en ella se explicaron novedades, fe-
chas, normas, etc. Como siempre se palpaba ilusión 
en el ambiente.

En esos días, y los sucesivos hasta Semana Santa, se 
fueron realizaron diferentes reuniones, tanto de junta 
de gobierno como con el párroco preparativas del 75 
aniversario del paso titular, así como otras de Junta 
Coordinadora, con la cofradía de la Verónica, con las 
cofradías que procesionan el Jueves Santo por la tarde, 
de vocales de formación, del consejo pastoral de la pa-
rroquia, de cetros para el Santo Entierro, etc.
Para completar la infraestructura de ensayos, el sába-
do 21 se realizó el traslado de material de instrumen-
tos desde la nave de Montañana a los campos de fútbol 
de la Federación Aragonesa en el Actur, más concreta-
mente al cuarto que nos prestan los propietarios del 
bar en la parte posterior del mismo.
Así, con todo ya ordenado, el día 21 se repartió el mate-
rial infantil y comenzaron los ensayos para los nuevos 
miembros así como también los de perfeccionamiento. 
La siguiente semana, el día 28 sábado, comenzaron los 
ensayos para todos los miembros de la sección que ya 
continuaron durante los siguientes fines de semana.
El 4 de febrero la cofradía de la Oración en el Huerto 
invitó a las mujeres de las otras cofradías a la celebra-
ción de santa Águeda en la iglesia del Portillo. Nos re-
presentaron dos hermanas de junta.
El día 5 de febrero, domingo, se celebró la festividad 
de santa Águeda con la imagen propiedad de la Cofra-
día que se deja a la parroquia y que se montó para su 
veneración en un altar. Pasaron por Santiago un gran 
número de personas, sobre todo mayoritariamente 
mujeres, y realizamos turnos en la mesa petitoria.
Cambiando de tema, entre los días 9 al 12 de febrero 
tuvo lugar el VIII Congreso Nacional de Cofradías en 
Barbastro bajo el lema “Dimensión sociológica de la 
Semana Santa”. Varias ponencias marco de contenido 
muy interesante, en una de las cuales participó nues-
tro hermano Armando Cester, la visita al monasterio 
de Santa María del Pueyo, a la catedral, al Museo Dio-
cesano, a la bodega Laus, al monasterio de los claretia-
nos, comidas, la procesión del Santo Encuentro, y, en 
fin, muchos ratos de reuniones en los que como siem-
pre se logró que fueran unas jornadas de confraterni-
zación y de nuevas experiencias de las que siempre se 
sacan conclusiones y aprendizajes. Asistimos nueve 
cofrades de Zaragoza, seis de ellos de la Columna, que 
disfrutamos de la compañía del obispo de la Diócesis 
Monseñor Ángel Javier Pérez. 
El día 15 de febrero se presentó en el Ayuntamien-
to el cartel de la Semana Santa de Zaragoza 2023, 
protagonizado por una bonita fotografía de José 
Antonio Flores de la Virgen de la Soledad de la Con-
gregación de Esclavas de María Santísima de los 
Dolores, y se descubrió la identidad de la pregonera 
que iba a ser la teóloga zaragozana Doña Cristina 
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Inogés, con la que habíamos compartido mesa una 
semana antes en Barbastro, profesora y autora de 
numerosas publicaciones.
El día 18 tuvo lugar el ya tradicional “Acto del Envío 
de Cuaresma” en la iglesia de san Juan de los Panetes 
con la colaboración de la sección de instrumentos de 
la Cofradía de Cristo Despojado, el coro de las cofra-
días y con la asistencia de numerosos cofrades jóve-
nes. Nuestra cofradía estuvo muy bien representada.
El domingo día 19 una buena parte de nuestra sección 
de instrumentos se desplazó hasta el lugar de ensayos 
de la Cofradía del Calvario para preparar el acto del 
Lunes Santo.
El miércoles día 22 de febrero, Miércoles de Ceniza, se 
comenzó oficialmente la Cuaresma. Varios cofrades 
acudieron a Santiago para la imposición de la ceniza.
El día 25, primer viernes de Cuaresma, fuimos los en-
cargados de organizar el Vía crucis por la parroquia 
con una asistencia bastante numerosa. A continuación 
se celebró la misa votiva de la flagelación del Señor.
El sábado 25 fue un día completo y complicado. Por la 
mañana se viajó a Doroca con la imagen de Nuestra 
Señora de la Fraternidad en el Mayor Dolor para rea-
lizar el ya tradicional Vía crucis (vamos por el número 
doce) por las galerías y patios del centro acompañados 
de los internos, capellán y por el sonido de  nuestros 
instrumentos.  A continuación se celebró una eucaristía.
Casi sin tiempo hubo que volver rápidamente a Zara-
goza para preparar los actos de la tarde. Este año cele-
bramos un año muy especial para los hermanos de la 

cofradía: la 75 salida procesional de nuestro paso titu-
lar de José Bueno. Para este día estaba preparada una 
eucaristía y a continuación una serie de actos conme-
morativos, todo ello en la iglesia de Santiago, que es-
taba adornada con un gran tapiz con nuestro escudo y  

que se estrenaba ese día, que presentó una muy buena 
asistencia. Así, tras finalizar la misa, se hizo en primer 
lugar una exposición detallada, por parte del hermano 
mayor, de los actos que se iban a ir realizando a lo lar-
go del año. A continuación se presentó el cuadro con-
memorativo que se ha realizado para esta efemérides 
y que ha sido pintado por el artista sevillano Manuel 
Peña. Como ya sabéis hubo que presentar una copia 
debido a las incidencias que sufrió durante el viaje y 
de las que ya os dimos cuenta en el capítulo general. 
Por último se hizo entrega de un donativo de 3.000 
euros a la asociación aragonesa ASPANOA, asociación 
que atiende a los niños con cáncer de Aragón, que apo-
ya a sus familias y que impulsa la investigación contra 
el cáncer infantil. Para finalizar se repartió una postal 
conmemorativa, se entregaron los recuerdos a los in-
vitados y se sirvió un sencillo ágape en la sacristía de 
la parroquia.
Esta presentación de los actos del 75 aniversario se re-
pitió el día 28 de febrero en la sala Ámbito Cultural del 
Corte Inglés dentro de la primera jornada del ciclo de 
actividades culturales de Coordinadora que terminó 
con el esperado sorteo de los puestos de concurso y 
exaltación.
Cambiamos de mes y, a la vez que comienzan a llegar 
los programas de la Semana Santa 23 a los domicilios 
de los hermanos, el día 1 de marzo tuvo lugar un Vía 
crucis organizado por Junta Coordinadora en la plaza 
de san Cayetano, igualmente dentro de los actos de su 
aniversario. Para los que siempre están pensando en 
hacer más cosas decir que la asistencia fue muy pobre 
y que la excusa esta vez fue el frío que hacía esa tarde 
noche en Zaragoza. El acto estuvo bastante bien pre-
parado y gustó a los escasos asistentes. Colaboraron 
un farol por cofradía, matracas, piquete intercofra-
días, carracas, etc. 
El día 2 de marzo tuvimos dos buenas noticias: apare-
ce el cuadro, aunque no en las condiciones que debía 
estar, y llegan las nuevas potencias para ser estrena-
das por el Cristín. 
El día 4 fue un día más turístico. Por un lado se re-
cibió la primera visita de la Ruta cofrade número 2, 
que organizada por Zaragoza Turismo tiene una gran 
aceptación y que este año se ha desdoblado al aumen-
tar el número de iglesias visitadas, y por otro lado un 
autobús con cofrades de la Flagelación de Logroño se 
acercaron hasta Santiago para conocer nuestra sede 
y nuestras imágenes. También diez miembros de la 
obra social organizaron un Vía crucis en la residencia 
de ancianos de san Antonio con la que se colabora ha-
bitualmente.
El día 5, como veis casi sin descanso, tuvo lugar un en-
sayo muy importante: el ensayo solidario. Es este un 
día en el que se dan cita muchos hermanos de diferen-
tes secciones, no solo de instrumentos, y que se disfru-
ta, cada año más, como una jornada festiva. No faltó el 
bar con bebida y montado de longaniza gratis ya que 
fuimos obsequiados por el área de atención al cofrade, 
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música que sirvió para probar los nuevos altavoces, 
animadas charlas por grupos, la presentación de las 
marchas de infantiles y mayores (las dos en medio de 
un gran ambiente de expectación y apoyo) y lo que es 
más importante y a lo que íbamos, el resultado de la 
jornada solidaria: se recogieron 658,41 Kg. de comida 
que se destinaron al Comedor del Carmen y 1265,60 
euros con los donativos y venta de chapas (se vendie-
ron 365 a un euro) que se repartieron así: 250 euros 
para el concierto del Refugio en la sala Mozart (a lo 
que hay que sumar 160 también de donativos en otros 
días, total 410 euros para compra de leche) y 1015,60 
para Cáritas Siria. Un gran día.
El día 8 tuvo lugar la asamblea del Refugio y el día 9, 
jueves, recibimos la visita de los hermanos del Cal-
vario a nuestra sede. Desde que realizamos el acto 
del Lunes Santo cada año nos reunimos en una de 
las sedes alternativamente para aumentar nuestros 
lazos de unión.
Este año los concursos se habían tenido que dividir y 
hacerlos en dos fines de semana debido al calendario 
del baloncesto, y el domingo 12 tuvo lugar la primera 
sesión que fue el del XLVIII concurso exaltación de 
instrumentos en el pabellón Príncipe Felipe (en rea-
lidad es el 49 ya que comenzó en el 83 y se suspendió 
dos años por la pandemia). Muy bien la organización 
(Dolorosa), la asistencia (más de 4.000 personas en el 
pabellón) y el trabajo de las cofradías que se demos-
tró en la calidad de muchos de los toques; aunque 
una queja generalizada es la duración del mismo que 
consideramos excesiva y que habría que estudiar con 
detenimiento. Se hace muy largo hasta a los que nos 
gusta mucho. Sobre el primer premio de nuestra co-
fradía ya he dicho muchas cosas. Fue una gran marcha 
a la que se sumó un gran efecto y que hizo que la de-
cisión fuera casi unánime consiguiendo 145 puntos de 
los 150 posibles, a 14 puntos del segundo clasificado. La 
afición tremenda. Se tocó la marcha otra vez, costum-
bre de hace muchos años de repetirla cuando se gana, 
se realizó una comida de hermandad en el restaurante 
AIDA (más de 100 asistentes) con las emotivas despe-
didas del año, y se continuó la fiesta en el Náutico has-
ta que la hora lo permitió. Otro gran día.
El 14 de marzo Ángel Nápoles participó en el ciclo cultural 
del Corte Inglés en una mesa redonda en la que se deba-
tió sobre el Pregón de la Semana Santa de Zaragoza.
El día 16 algunos componentes del piquete participa-
ron en un Vía crucis en la residencia Orpea.
El día 17 pudimos asistir en el templo del Pilar al es-
pectáculo “Vía Crucis El Musical”, un musical-oración 
para revivir los últimos momentos de la vida de Jesús, 
que estuvo enmarcado en los actos del 75 aniversario 
de Junta Coordinadora. Los infanticos y el órgano pu-
sieron el broche final.
El 18 de marzo se realizó la exaltación infantil a los 
instrumentos. Ya lo hicimos pero repetimos nuestra 
felicitación a nuestros infantiles y juveniles y sus “en-
trenadores”. Los chicos tocaron también una buena 

marcha, más preparada que la simple unión de mar-
chas de procesión e incluso con trozos adaptados de 
concursos de mayores. Fue bien ejecutada, fuerte, y 
por supuesto desató la pasión de padres, abuelos y se-
guidores en las gradas y después en los aledaños del 
pabellón con las despedidas y sus manteos y recuer-
dos. Hubo 45 participantes. Gracias a Dios la continui-
dad de los mayores está asegurada ya que entre ellos 
hay bastantes que apuntan grandes maneras. 
Del 18 de marzo al 5 de abril tuvo lugar la exposición 
“Semana Santa, artesanía y miniatura cofrade” en la 
sala Joaquín Roncal.
Sin pausa el día siguiente, 19 de marzo, tuvo lugar el 
capítulo general dentro del día de nuestra fiesta. Este 
año volvimos a un sitio emblemático, el salón de ac-
tos de las RRMM Escolapias de Teniente Coronel Va-
lenzuela, de donde nos habíamos ausentado por la 
pandemia desde el 19, y donde hemos vuelto gracias 
a las gestiones de Conchi Abril y Jesús Márquez. Des-
de aquí nuestras gracias. En el trascurso del mismo se 
aprobaron actas, memoria y cuentas; se informó sobre 
las noticias para la Semana Santa de este año y sobre 
el 75º aniversario del paso titular; se entregó la “Dis-
tinción Semana Santa 2022” a Luis Gabás y El Perió-
dico de Aragón; se entregaron las insignias de plata, 
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oro y diamante por la pertenencia de 25, 50 y 75 años 
a la Cofradía. Este año también tocaba realizar elec-
ciones en este capítulo por lo que tuvo un desarrollo 
diferente al de otros años. Aunque solo se presentó la 
candidatura de Jesús Cortés se realizaron elecciones 
en urna cerrada siendo la votación favorable (212 vo-
tos emitidos, 209 a favor, 1 en contra y 2 nulos).
Se siguió el día con la eucaristía de la fiesta principal, 
donde se realizó como es habitual la imposición del 
hábito a los nuevos cofrades por el consiliario y la ve-
neración a nuestra imagen titular, y se terminó con 
una comida de hermandad en el restaurante Aída.
El día 21 fue la presentación de la Semana Santa de 
Zaragoza en el Ayuntamiento de la ciudad donde acu-
dió el hermano mayor como representante. Ese mis-
mo día se presentó la revista de Junta Coordinadora 
en la sala Ámbito Cultural del Corte Inglés.
El día 22 TV Aragón nos grabó en Santiago un corto 
en referencia al escaneado 3D de nuestro paso titular 
y Cristín, y por la tarde se recogió el material para la 
mesa del Refugio.
El 23 tuvo lugar la comida anual de la Asociación El 
Sanedrín donde tuvimos tres representantes.
El 24 se presentó en la parroquia del Carmen el nuevo 
paso de la “Santa Faz”. Hubo representación de nues-
tra junta de gobierno, y los “pingüinos” quedaron en 
la nave de Montañana para preparar figuras y pasos 
y trasladarlos a Santiago donde se trabajó también el 
día 25 con la incorporación de varios jóvenes.
El domingo día 26 de marzo fue el primer ensayo ge-
neral, que se desarrolló con normalidad, y el concierto 
del Refugio “Encuentros en la Semana Santa”.
Entramos en la última semana donde ya los ensayos 
son diarios, aunque hay que decir que, salvo en el ge-
neral del viernes, hay que mejorar la asistencia de dia-
rio. Estos días se repartieron los posters de este año, 
la revista de Junta Coordinadora y los librillos de reco-
rridos del Refugio.
El jueves 30 el hermano mayor participó en una mesa 
redonda en la cafetería la Pasión, organizada por la 
Rotonda Cesaraugusta, en la que se trató el tema de la 
iconografía procesional.
Y por fin el día 31 se puso fin a la temporada de ensa-
yos con el ensayo general, las palabras del delegado, 
del hermano mayor, oración por los difuntos y el co-
rrespondiente redoble final. 
Y así entramos en el Sábado de Pasión, día en el que 
los preparativos no paran en Santiago con las seccio-
nes de pasos y atributos metidas en montajes, y ade-
más por la tarde comienzan los actos con el Pregón 
de la Semana Santa organizado por la Cofradía de 
las Esclavas. La pronosticada lluvia hizo acto de pre-
sencia durante el recorrido y tuvimos que volver a re-
fugiarnos a san Cayetano, lugar donde tuvo lugar la 
lectura del pregón por parte de Cristina Inogés. Pos-
teriormente, y al cesar la lluvia, los hermanos mayores 
se trasladaron hasta el templo del Pilar para entregar 
las flores a la Virgen. Ese mismo día nuestro hermano 

Armando Cester fue pregonero de la Semana Santa de 
la localidad de Caspe.
El Lunes Santo recibimos, como es tradicional desde 
2007, a nuestros hermanos del Calvario que venían 
hasta Santiago para realizar en el exterior el acto de 
la predicación de “Las tres caídas”, este año llegando 
de nuevo por el arco de san Ildefonso, y el encuentro 
de su Cristo camino del Calvario con nuestra Virgen 
de la Fraternidad. Buena sincronización entre los 
instrumentos de ambas cofradías y un acto que se ha 
consolidado. Este mismo día por la tarde se acudió a 
la residencia Ballesol con 5 voluntarios y 4 miembros 
de instrumentos para introducir a los ancianos en el 
ambiente de la Semana Santa.
El Martes Santo el hermano mayor y otro miembro 
de la junta acudieron de representantes a Huesca 
para participar en la procesión del 70 aniversario 
de la cofradía del Señor atado a la columna de esta 
localidad que sale del colegio san Viator y recorre el 
centro de la ciudad.
El Miércoles fue, como todos los años, el día de los 
últimos preparativos de los montajes, retoques en la 
fachada y colocación de flores. 
Y llegó nuestro día grande y principal. Este año un 
poco más madrugador ya que por la mañana acompa-
ñamos a los hermanos de la Cofradía de Cristo abra-
zado a la Cruz en su salida desde nuestra sede de San-
tiago en el estreno de su nuevo paso, petición que nos 

habían hecho con anterioridad y a la que accedimos 
con gusto tras la aprobación de nuestro párroco.
Por la tarde se acudió a la eucaristía de la Cena del Se-
ñor y ya, poco a poco, la calle se iba tiñendo de los co-
lores rojo y blanco conforme los cofrades se iban acer-
cando a la puerta y la gente se iba congregando para 
coger sitio para la salida. Durante la espera se hizo un 
saludo de respeto a los hermanos de la Cofradía de la 
Oración en el Huerto que pasaron por nuestra puerta. 
También durante la tarde miembros de la obra social 
atendieron la mesa petitoria para conseguir fondos 
para el Refugio. Finalmente, a las 20,45, se procedió 
a entrar en la iglesia para comenzar a las 9 el acto de 
oración. Solo puedo decir que fue una gran tarde no-
che y una gran procesión, que mejoramos en que cada 
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día la gente está más pendiente del acto de oración 
previo con un respeto total, en los tiempos de formar 
y de andar, en el silencio durante la procesión, en la 
parada en la plaza del Pilar (con predicaciones que 
siendo cortas y fáciles de entender son mucho mejor 
asimiladas por público y cofrades), etc. Que hasta el 
tiempo acompañó ya que hizo una buena noche. Por 
poner alguna pega debo decir que nos cansaron los pa-
rones al final en la calle Espoz y Mina, antes de entrar 
a Manifestación, y que intentaremos que otros años 
no se produzcan o sean lo más cortos posibles. Como 
novedad, y por el 75 aniversario, el área de atención 
al cofrade repartió entre el público, antes de la salida, 
mil postales que llevaban una oración en el reverso que 
fue leída por el hermano teniente y el público tras las 
palabras del consiliario al salir el paso titular a la calle. 
También este año se estrenaban las potencias del Cris-
tín, que le dan otro aspecto y han quedado mucho más 
acordes a su estilo; seis ramos de flores de talco para 
el paso de la Virgen; también la Virgen estrenó una 
nueva mantilla y el llevar el bastón de mando donado 
por el presidente de Cáritas en el frontal con un meca-
nismo de sujeción; salieron tres incensarios de mano 
nuevos que sustituían a los dos grandes pebeteros que 
siempre hay dificultad para sacar; y se cambiaron los 
adornos florales al cambiar la tienda que normalmen-
te nos lo hacía por otra nueva floristería. Algo en lo que 
no avanzamos es en el número de portadores de atri-
butos, ya que este año aunque no fuimos mal se que-
daron sin salir los dos escudos insignia, además de los 
dos pebeteros que ya habíamos decidido, y en el nú-
mero de nuestra sección de hachas que no hay manera 
que suba a pesar de lo que se insiste en ello (unas 37 
más 7 manolas). Al final nos recuperamos bastante en 
número con respecto al pasado año, 50 más, y salimos 
entre 630 y 640 hermanos (ver sección de estadística).
El Viernes Santo participamos en la procesión del San-
to Entierro que organiza la Hermandad de la Sangre 
de Cristo en un día de bastante calor. Mucho público 
durante el largo recorrido y también una muy buena 
participación nuestra con pocas bajas con respecto al 
Jueves. Como siempre algunos parones que ya comen-
zaron desde el paseo de la Independencia, y luego un 
final en Santiago pudiendo atravesar la plaza Salame-
ro que fue arropado por numeroso público que ya nos 
espera tradicionalmente a la hora de la recogida y que 
aplaudió los redobles y la marcha de la Virgen tras las 
palabras de despedida del Hermano Mayor. 
Todo llegaba a su fin aunque quedaba, como siempre 
debemos de tener presente los cofrades, el que debe 
ser el día más importante para los cristianos: el día de 
la Resurrección del Señor. Por la mañana del Sábado 
un buen número de hermanos acudió para recoger la 
gran cantidad de enseres, imágenes, pasos, instru-
mentos, atributos, etc. que participan en la proce-
sión. Gracias a la ayuda de todos la iglesia estaba en 
perfecto estado de revista a mitad de la mañana y los 
diferentes materiales, que tanto abultaban y tanto si-

tio ocupaban a primera hora, se hallaban ya en el piso, 
en Montañana o en la iglesia (los pasos) a la espera de 
ser trasladados posteriormente. A continuación acu-
dimos a venerar al Cristo de la Cama en san Cayetano 
en un acto que también se va convirtiendo en entra-
ñable y tradicional, y que gusta bastante a la gente ya 
que acudimos un grupo muy numeroso y que cada 
año va en aumento. Es una paraliturgia sencilla, corta 
y emotiva acompañada de tambores y de ofrendas de 
nuestras secciones este año al Cristo Yacente. Por la 
noche la asistencia a la Vigilia Pascual de Santiago y a 
la del Pilar cerró nuestros actos de participación en el 
curso de este año.
Algún acto más ha tenido lugar antes de cerrar este ar-

tículo: la cena de la sección de instrumentos el sábado 
15 en el restaurante Torreluna con una gran asistencia 
que superó los 270 comensales. Se realizó el sorteo de 
regalos y la entrega de diplomas y distinciones de 15, 
25 y 40 años dentro de un gran ambiente que se pro-
longó hasta el cierre.
El 23 de abril se participó con dos equipos, uno masculi-
no y otro femenino, en la IX jornada deportiva de convi-
vencia cofrade que organiza la Cofradía de la Entrada. 
Y los últimos actos: la estancia de nuestra Virgen en 
la parroquia del Corazón de María de la avenida Goya 
como acto de preparación para la Pascua del enfermo. 
Una idea nueva que nació el pasado año y en la que 
vamos a ir trabajando para que sea conocida por co-
frades y enfermos. Se llevó el día 5 viernes y se recogió 
el día 7 domingo junto a las peticiones de los enfermos 
que se llevarán a las madres dominicas para que recen 
por ellas. En medio, el día 6, tuvo lugar la eucaristía de 
primer sábado de mes en Santiago y una nueva jor-
nada de formación a cargo de nuestro consiliario D. 
Rafael Fleta que trató sobre la figura de Herodes.  
Hasta aquí el desarrollo de las actividades hasta prin-
cipios de mayo. Solo queda animaros a que acudáis a 
los actos que vamos a ir organizando en las siguien-
tes fechas y de las que os daremos más información 
en esta revista y por las redes sociales de la Cofradía. 
Tenemos que seguir recordando que somos cofrades 
durante todo el año y que nuestras imágenes están en 
Santiago al culto.

 JESÚS CORTÉS  
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¿CÓMO DESCRIBIR A MI SEÑOR? ¿CÓMO EXPLICARLE A 
QUIÉN NO LO CONOCE?

¿Cómo describir a Mi Señor? ¿Cómo explicarle a quién no lo conoce?
El coloso, el gigante, o simplemente el adjetivo cariñoso de “el grande”,
Ese grande que siempre está atado a una columna con una ruda y basta cuerda, cuerda que podría pelar y 
cortar la piel, tu piel azotada y herida.
Sobre tus pies cansados, cansados pero fuertes, muy fuertes, que no solamente aguantan su peso, también 
soportan nuestras dudas y penas.
Su rodilla flexionada quiere compensar su forzada y tensionada corpulencia, 
Rodilla que tocamos con nuestras manos, besamos con nuestros labios, o incluso sobre la que apoyamos 
nuestra frente buscando un contacto más cercano contigo.
Rodilla que también evita que caigamos, que nos da fortaleza a nuestros cuerpos cansados, inquietos, o 
turbados.
Cubre tu cadera un paño de pureza, como tu única, pertenencia de humildad y sencillez.
Tu torso definido se inclina sobre un suelo cubierto de nuestros miedos y nuestros deseos, aquellos que te 
vamos a contar siempre que podemos o cuando tanto te necesitamos.
Tu rostro expresa dolor pero también una infinita esperanza, esperanza de que algo mejor nos espera, 
todo lo bueno que Tú deseas para nosotros y nuestros seres queridos, y para los que ya descansan a tu lado.
Pronto volverás a salir a nuestras calles como todas las primaveras, con incienso y rosas, con instrumentos 
y con velas. 
Y ese día, Mi Señor, será tu día, el día del amor fraterno, y devolverás la esperanza a los que tanto la desean, 
con tu mirada bondadosa hacia la humanidad entera.
         GOYO LASTIRI MARTÍNEZ

DE NUESTRA GRAN FAMILIA 

Nuestro pésame a las familias de los cofrades fallecidos:
Alicia Cortés Felipe
Mª Pilar Molinés Pérez 
Rosa María Laviña Barrado

E igualmente por el fallecimiento de familiares de cofrades:
Padres de Pilar Vicente Escriche
Padre de Carlos Ortigosa
Madre de Jesús Sancho Fernández 
Padre de Asun Hernández
Hermana de Daniel García Lahuerta
Padre de los hermanos Lázaro Aguilera
Padre de Susana Gómez Martínez
Hermano de Natalia Jiménez
Padre de Jesús Figueras

Enhorabuena por el  nacimientos de sus hijos a:
Joaquín Gómez García
Aitor Silvestre Castán
Sandra Sebastián Hernández
Cristian Hervera Rodríguez 
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ÁREA DE PATRIMONIO

Este año comenzamos una nueva andadura que nos 
llevará hasta el año 2027. 
Después de cuatro años en los que vosotros, cofrades, 
habéis confiado en nuestro Hermano Mayor y en su 
Junta de Gobierno, habéis renovado con vuestros vo-
tos en el capítulo general la confianza depositada en 
nosotros; pero no queremos perder la ocasión para 
agradecer especialmente a nuestro Hermano Mayor, 
Jesús Cortés, que a su vez lo haya hecho con el perso-
nal perteneciente a esta vocalía.
Aunque Jesús ya presentó en el capítulo a las personas 
que componían la Junta 2023-2027, aprovecho estas 
líneas para informaros de la nueva incorporación al 
área de Patrimonio: será nuestro hermano Federico 
Forner el que durante este período me ayudará a sacar 
adelante las responsabilidades y tareas de esta vocalía 
(que son muchas y a veces complicadas).
Quiero empezar congratulándome por esta Semana 
Santa que nos ha permitido sacar todos nuestros pa-
sos y patrimonio acompañados de un tiempo excelen-
te y con un gran número de cofrades en procesión.
Como no podía ser de otra forma no me olvido de 
nuestro primer puesto en el concurso de instrumen-
tos, con una marcha extraordinaria reconocida por 
prácticamente la totalidad de las cofradías participan-
tes. Enhorabuena cuadrilla.
En cuanto a novedades en el patrimonio incorporado 
a nuestra cofradía os comento lo siguiente:
-   Nuevas potencias del Santísimo Christo atado a la 
Columna: 
Como sabéis, nuestro querido “Cristín” fue donado 
por la RR.MM. Dominicas en usufructo al trasladarse 
de convento.
La imagen tenía las potencias que adornan su cabe-
za en mal estado y además quedaban en una posición 
poco estética al estar sujetas de forma demasiado ho-
rizontal sobre la misma.
Las nuevas potencias han sido donadas por varios co-
frades y han realzado la imagen de manera especta-
cular. En ellas se han grabado las letras “S”, “P” y “R” 
(cada una en una potencia) que representan las pala-
bras “Sacerdote, Profeta y Rey”, funciones que todos 
los católicos adquirimos y de las cuales somos tam-
bién responsables.
Nuestra restauradora, Natalia de la Serna, ha sido 
quien ha realizado los trabajos de sujeción sobre la 
cabeza de forma totalmente satisfactoria como es ha-
bitual en ella.
-   Jarras para el paso de “Jesús es condenado a los 
azotes”
Se trata de dos jarrones dorados que han sido donados 
gracias a la gestión de Chavi Luesma.
Dichos jarrones se han montado en los laterales del 
paso, y sobre ellos se han colocado para las procesio-

nes unos bellos ramos de flores que han contribuido a 
ensalzar más aún la belleza del mismo.
Las tareas de montaje en la carroza han sido realiza-
das por nuestro grupo “pingüinos”.
-   Altavoces y megafonía:
Se han adquirido dos altavoces que han permitido que 
el acto que realizamos en la Plaza del Pilar gane en ca-
lidad de sonido y en potencia, además de permitir un 
montaje mucho más ágil, fácil y rápido. Dichos altavo-
ces son transportados durante la procesión en la parte 
inferior de uno de los pasos.
-   Flores de talco:
Las flores de talco son unos adornos compuestos de 
flores que simulan ramos, ramilletes o flores sueltas 
realizados de forma artística en metal. Gracias a la 
donación de un cofrade, el paso de Nuestra Señora 
de la Fraternidad en el Mayor Dolor ha podido lucir 
seis hermosas flores de talco que se han montado en 
el frontal.
-   Bastón de mando de General: 
También se colocó sobre un soporte, en el frontal del 
paso la Virgen, el bastón de mando donado por el Te-

Javier Borque, vocal de patrimonio 654 51 86 91 / patrimonio@cofradiacolumnazgz.com
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niente General del Ejército de Tierra D. Manuel Bre-
tón Romero, donado el año pasado durante la fiesta 
principal de la cofradía.
-   Mantilla para Nuestra Señora de la Fraternidad en 
el Mayor Dolor:
Nuestra querida “Madre” ha lucido este año una bella 
mantilla que también fue donada altruistamente por 
un cofrade.
-   Disminución de peso en la Peana del Santísimo 
Christo a la Columna:
Se han eliminado parte de algunos detalles de la mis-
ma así como la batería que portaba con el fin de dismi-
nuir un poco el peso de la misma.
¿Y qué nos queda por hacer? ¡Pues muchas cosas, mu-
cho trabajo y muchas ideas y proyectos!
Por un lado, y tal como se comentó en el capítulo ge-
neral, seguimos pendientes de los trabajos que reali-
za nuestro querido artista Manuel Martín Nieto que 
sigue trabajando en la realización de las águilas que 
adornarán el paso de nuestra imagen Titular.
También, en el paso del Titular, siguen los trabajos de 
la nueva greca que está realizando el profesional Car-

los Sota en sus talleres. En él depositamos nuestra en-
tera confianza ya que fue el artista que realizó el altar 
donde se guarda nuestro “Cristín”.
Por último no quiero dejar de nombrar a esos “locos 
cofrades” que forman el grupo  “Pingüinos”, sin los 
cuales esta vocalía no podría realizar su labor. Su de-
dicación y amor por la cofradía es impagable y desde 
aquí aprovecho para darles las gracias y animarles a 
continuar los nuevos retos con esa ilusión y alegría 
que les caracteriza.
No quiero olvidarme del grupo de jóvenes que en los 
preparativos y montaje de los pasos han colaborado 
con su  trabajo, y lo que es más importante, con sus 
opiniones e ideas. Nos alegra saber que también en 
este campo no sólo hay presente sino futuro.
Y para todos vosotros un fuerte abrazo cofrade, y da-
ros las gracias por confiar en nosotros, conscientes de 
la enorme responsabilidad que tenemos.
Esperamos no defraudaros…

JAVIER BORQUE Y FEDERICO FORNER

Javier Borque, vocal de patrimonio 654 51 86 91 / patrimonio@cofradiacolumnazgz.com
ÁREA DE PATRIMONIO
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ÁREA DE PASTORAL
Ana Cristina Nápoles, vocal del área de pastoral 609 06 96 26 / pastoral@cofradiacolumnazgz.com

por varios voluntarios de la pastoral penitenciaria, a 
los que agradecemos su acogida y compañía, encabe-
zados por la delegada diocesana Dña. Isabel Escartín., 
y acompañados por  nuestra jotera Laura Ortego por 
su buena disposición 
¡¡ RECUERDA!! Si quieres participar de esta actividad 
en la CUARESMA de 2024, comunícalo en la secreta-
ría de la Cofradía. No lo dejes para última hora ya que 
Instituciones Penitenciarias nos reclama el listado de 
participantes en noviembre.
SALIDA TERAPÉUTICA DE DOS INTERNOS DE DA-
ROCA A NUESTROS DESFILES PROCESIONALES
Se solicitó al C.P. de Daroca la concesión de una salida 
terapéutica para dos internos, con el objetivo de que 
éstos pudieran compartir con nosotros las procesiones 
de Jueves y Viernes Santo. Un voluntario de nuestro 
grupo de apoyo a capellanía de Daroca, Mariano Ber-
dejo, fue el encargado de recoger en Daroca a los dos 
internos y trasladarlos hasta Zaragoza, directamente 
a la parroquia de Santiago, para vivir con nosotros la 
tarde noche del Jueves Santo. Procesionaron junto a 
los atributos de reserva y, al acabar, descansaron en 
la Hermandad del Refugio, donde amablemente, y 
gracias a la gestión del grupo de cofrades encargado, 
les habían reservado dos camas. El Viernes por la ma-
ñana recorrieron, acompañados de Armando Cester y 
varios cofrades más, rincones de nuestra ciudad y, a la 
tarde, se dispusieron a participar en la procesión del 
Santo Entierro acudiendo a la hora señalada. Termi-
naron felices el Viernes Santo, y aún pudieron acom-
pañarnos un rato el sábado por la mañana. Comieron 
junto a cuatro cofrades y después se les acompañó en 
el regreso a Daroca para acabar así esos días tan es-
peciales para todos. La experiencia de uno de ellos la 
podéis leer y compartir en esta revista, pues expresa 
lo que ha sentido y la gratitud de haberlo vivido junto 
a nosotros. 

LITURGIA
Desde el equipo de liturgia hemos acompañado, pre-
parado y animado todos los actos en los que la Cofra-
día era la encargada de preparar la parte litúrgica que 
han sido, desde la última revista de Navidad:
- Celebración de la eucaristía de Navidad, sábado 17 de 
diciembre.
- Vía crucis parroquial y posterior eucaristía de Cua-
resma, viernes 24 de febrero.
- Celebración de una eucaristía con motivo del 75 ani-
versario del titular, sábado 25 de febrero.
- Vía crucis en Daroca, el sábado 25 de febrero por 
la mañana. 
- Vía Crucis en la residencia San Antonio: lo preparan 
los miembros de obra social.
- Oración del capítulo general y organización de la euca-

Aún resuenan en nuestros oídos los tambores que en 
el silencio de las noches hemos acompañado por las 
calles de Zaragoza. Tras vivir una Semana Santa más y 
celebrar la Pascua, son muchas las actividades que se 
han desarrollado desde la última revista Columna en 
el área de Pastoral. 

OBRA CARITATIVA SOCIAL 
OPERACIÓN KILO ENSAYOS 2023 
El Ensayo Solidario se celebró el domingo 5 de marzo. 
Es ya una tradición entre nuestros cofrades y eso ayu-
da a que el resultado de lo recogido y vivido en esa jor-
nada fuera un éxito atribuido a todos. En un ambiente 
festivo se presentaron las marchas de la cuadrilla in-
fantil y de mayores, se tomaron refrescos y patatas, y 
los miembros de la obra social vendieron las chapas 
que ellos mismos habían preparado, innovando cada 
año en su diseño. 

Recogimos un total de: 659 kilos de alimentos de pri-
mera necesidad que fueron donados al Carmen para 
su comedor social y que amablemente voluntarios 
de esa asociación vinieron a buscar con su furgone-
ta. Además 1275 euros procedentes de donativos y de 
la venta de chapas se destinaron a Cáritas Siria y a 
la compra de entradas para la gala que organizaba el 
Refugio, cuyo dinero se destinaba también a las nece-
sidades de alimentación de las familias que atienden. 
Como siempre, no nos cansaremos de repetir ¡¡¡MU-
CHAS GRACIAS A TODOS!!! Con estos gestos es como 
hacemos más sentimiento de COLUMNA.
APOYO A CAPELLANÍA DE DAROCA/PASTORAL
PENITENCIARIA
VISITA A DAROCA 
El pasado 25 de febrero, sábado por la mañana, 34 co-
frades subimos al Centro Penitenciario de Daroca para 
rezar allí un Vía Crucis con los internos, por varios de 
los módulos, acompañando y portando a hombros a 
Nuestra Señora de La Fraternidad en el Mayor Dolor. 
A todos aquellos que participamos nos tocó profun-
damente por la fe y espiritualidad que encontramos 
dentro de aquellos muros. Estuvimos acompañados 
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ÁREA DE PASTORAL

ristía de la fiesta principal de la Cofradía con la bendición 
de hábitos de nuevos cofrades, el domingo 19 de marzo.
- Celebración de la Santa Cena, Jueves Santo 6 de abril.
- Acto de la Cama del Sábado Santo en San Cayetano, 
sábado 8 de abril. 
- Y en todos los actos en que acompañamos a la comu-
nidad parroquial, especialmente las eucaristías del 
primer sábado del mes a las 19:30 horas.

PROXIMAS ACTIVIDADES DESDE EL ÁREA DE 
PASTORAL

PASTORAL CON EL ENFERMO. MES DE MARÍA 
De las acciones significativas que realizamos desde 
nuestra pastoral, y en relación con las personas su-
frientes y enfermas, la Virgen visitará la parroquia del 
Corazón de María que, junto con la pastoral de la Sa-
lud y como antesala a la Pascua del enfermo, acogerá 
las peticiones de los fieles dentro de su peregrinaje a lo 
largo del mes de mayo. Peticiones que, junto a las que 
se recogieron de nuestro altar la última vez, se lleva-
rán a las Madres Dominicas en presencia de Nuestra 
Señora de la Fraternidad en el Mayor Dolor para que 
sean ellas las encargadas de rezarlas y velarlas. 
VISITA DE NUESTRA VIRGEN AL HOSPITAL SAN 
JUAN DE DIOS DE ZARAGOZA 
Durante una semana completa, al igual que otros 
años, acompañaremos a los enfermos de San Juan de 
Dios en su dolor al lado de nuestra Madre durante la 
semana del 20 al 27 de mayo, acogiendo las peticiones, 
deseos y rezos del personal, familiares y enfermos del 
hospital. 
EUCARISTÍA DE LA VIRGEN 
Como es costumbre el día 27, último sábado del mes de 
mayo, la Virgen presidirá la eucaristía que se realizará en 
su honor a las 19,30 en nuestra parroquia de Santiago. 

ACTIVIDADES OBRA SOCIAL 
RECOGIDA DE ALIMENTOS EN “EL ÁRBOL” 
Desde el equipo de trabajo de la Obra Caritativa Social 
nos proponen una última actividad que se realizará 
el sábado 3 de junio durante el horario comercial, es 
decir, de 9 de la mañana a 21 horas, en turnos de dos 
personas y una hora de duración, donde se invitará a 
los clientes del supermercado “El Árbol” de la calle Cin-
co de Marzo a donar alimentos de primera necesidad. 
Aunque está coordinado por los voluntarios de la obra 
social, se abre a la participación de todos los cofrades 
que quieran colaborar con una hora de su tiempo. Los 
alimentos recogidos se destinarán a los comedores 
sociales del Carmen y El Refugio. Si estás pensando 
en colaborar, no te arrepentirás. Es una experiencia 
positiva y enriquecedora. Para apuntarse los intere-
sados pueden comunicar con Mª Jesús Dieste en el 
teléfono 605 25 33 76. 
Y para terminar el curso, la Obra Social tiene un día 
muy intenso el sábado 10 de junio: por la mañana rea-
lizará una actividad como despedida de curso en la 
residencia para mayores San Antonio con motivo tam-
bién de la festividad del Santo, y por la tarde se cele-
brará una eucaristía junto con el equipo de liturgia a 
las 19:30 h en la parroquia de Santiago, seguida de una 
cena compartida donde cada cofrade aporta algo para 
compartir con los demás. Estamos todos invitados. 
Ahora, para despedir mi artículo quisiera agradecer 
a todos los que habéis confiado en reelegir a la junta 
de gobierno, y a Jesús como hermano mayor, por con-
fiarme de nuevo la responsabilidad en la vocalía de 
pastoral. Agradecer a los miembros que han estado a 
mi lado trabajando y que ahora pasan a desempeñar 
otras labores en junta, Lorena y Federico. Gracias a 
Isabel Glaría que, aunque ya no sea miembro de junta, 
seguirá como responsable de la Obra Caritativa Social 
dando de manera incansable su tiempo y trabajo en 
esta tarea a veces un poco invisible y a la vez enrique-
cedora. Te agradezco que sigas a mi lado y te quedes 
desempeñando un gran papel en el amor al prójimo. 
Agradecer la generosidad que ha tenido Sara Vela 
cuando le propuse volver a participar y trabajar juntas 
en el área de pastoral, la recibo y acojo con gran cariño. 
Gracias, amiga.  
Finalmente, gracias a todos los voluntarios que parti-
cipáis en todas las áreas de pastoral: obra social, litur-
gia y penitenciaría. Y al resto de cofrades por partici-
par y colaborar; como veis tarea no nos falta y siempre 
animo a la participación de todos. Si quieres ayudar 
ponte en contacto conmigo o través de secretaría.
Que sea el amor al prójimo el que nos mueva en nues-
tra labor dentro de la pastoral y cofradía. 
       
  CRISTINA NÀPOLES
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27/5/2023

10/6/2023

3/6/2023

20/5/2023

27/5/2023

Eucaristía de Nuestra
Señora de la Fraternidad
en el Mayor Dolor.
Parroquia de Santiago
19,30 h.

En horario de mañana
visita a la Residencia de
San Antonio y por la
tarde celebración del fin
de curso del área de
pastoral. Eucaristía
Parroquia de Santiago
19,30 h.

Recogida de alimentos para
nuestros comedores sociales.
Estaremos mañana y tarde
en el supermercado “Plaza
del Día” en la C/ Cinco de
marzo.

Estancia de Nuestra Señora de
la Fraternidad en el Mayor Dolor
en el Hospital San Juan de Dios. 
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Cuando esta aventura comenzó hace cuatro años la 
intención de esta área era que los jóvenes participá-
ramos más y más activamente en las actividades que 
nuestra cofradía realiza durante el año. Después de 
cuatro años difíciles, con una pandemia de por medio, 
creo que hemos conseguido que los jóvenes formen parte 
de actos en los que antes no teníamos tanta presencia. 
Hay una pequeña representación de nuestro grupo 
que, gracias a acercarnos a otras actividades, ahora 
pertenecen a la obra social y participan activamente 
en ella. Participamos ayudando en el rastrillo, recogi-
das de alimentos, actividades en la residencia de San 
Antonio…
También nos hemos acercado al área de liturgia par-
ticipando y organizando la eucaristía por nuestros 
difuntos (que realizamos en el mes de noviembre) y 
a la cual os invitamos para recordarlos y compartir 
un ratito de oración por ellos, así como participando 
también en el vía crucis parroquial que celebramos en 
Cuaresma. 
Y como no todo es “trabajar” el día 12 de noviembre, 
después de la eucaristía, realizamos la primera cena 
del grupo de Juventud a la que acudimos 16 compo-
nentes. Pasamos un rato muy agradable y, a pesar de 
tener diferentes edades y pertenecer a diferentes gru-
pos, da gusto el ambiente tan bueno que hay. Gracias 
a todos los que asististeis.
Montamos el belén que se expone en Santiago. Tam-
bién organizamos el gran juego “Conoce tu Semana 
Santa” en el cual participaron 5 equipos. Gracias a 
todos los que lo hacéis posible, tanto organizadores 
como participantes.
También hemos integrado nuevas actividades espe-
cialmente con los más pequeños. Ellos son nuestro fu-
turo y, si seguimos contando con el apoyo de los papis, 
iremos poco a poco pasando más tiempo con ellos e in-
tegrándolos más en la vida de la cofradía todo el año. 

Esther Arruego, vocal del área de juventud 666 19 18 90 / juventud@cofradiacolumnazgz.com

ÁREA DE JUVENTUD

En la revista anterior os citaba dos nuevas actividades 
que queríamos realizar con los más pequeños. Una fue 
el día del capítulo de Navidad antes de la eucaristía. 
Fabricamos un instrumento con el que luego canta-
mos villancicos en la bendición del belén. También 
pintamos dibujos navideños y pasamos un rato con 
nuestros niños. 
La otra actividad era la visita del Paje Real que vino a 
visitarnos el día 2 de enero. Le queremos dar las gra-
cias por sacar una mañana de su tiempo y compartir-
la con nosotros, así como a los cofrades que hicieron 
posible esta visita tan especial. El Paje Real vio una a 
una nuestras cartas, y los peques le pudieron explicar 
cuáles eran sus deseos. Mientras esperábamos al Paje 
realizamos un taller en el cual disfrutamos mucho.
Por ultimo nos gustaría dar las gracias desde estas lí-
neas a todas las áreas con las que colaboramos por las 
facilidades y el cariño que siempre nos muestran, y a 
todos los que participáis todo el año en las diferentes 
actividades y actos. 
La cofradía está viva todo el año. ¡¡¡Te esperamos!!!
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Para entender qué significado tiene en las imáge-
nes de Cristo que, en su cabeza, aparezcan como 
tres rayos debemos recurrir, nada más y nada me-
nos, en primera instancia, a la «cristología».
  La cristología es el tratado teológico que da cuenta 
y razón de la confesión de fe de los cristianos: «Je-
sús es el Cristo, el Hijo de Dios» (Mt 16,16; Jn 20,31; 
1 Jn 2,22); y a esta creencia de que Jesús es Hijo de/y 
Dios, a esta realidad filial y divina de Cristo, corres-
ponde el creyente con la fe.
  No es el momento de profundizar en esta materia, 
basta con decir que, después de la resurrección de 
Jesús y sus apariciones a los discípulos, los prime-
ros cristianos manifestaron y experimentaron que 
“Jesús es Dios, resucitó y va a volver pronto” y esto, 
igual que los hechos de su vida, lo transmiten de 
unos a otros primero oralmente y posteriormente 
escriturísticamente. 
Se comienza a escribir primeramente la parte co-
rrespondiente a su pasión y resurrección y, se com-
pleta posteriormente con otros episodios de su 
vida, incluso de su infancia; este periodo de fijación 
escrita de los evangelios se sitúa entre los años 60 
a 100 d.C. 
Es una visión de Cristo que podemos denominar 
“funcional”, pero a partir de aquí los cristianos de 
la segunda generación se preguntan ¿quién era ese 
hombre? Quieren conocer el misterio de la persona 
Jesús, es decir, cómo es Jesús, descubrir su “ontolo-
gía”. Para ello, se juntan en Concilios: Nicea (325), 
Constantinopolitano I (381), Éfeso (431) y Calce-
donia (451); y se valen, para definir a Cristo, de la 
transposición desde los conceptos semitas a los 
helenísticos, cultura dominante y cercana a la suya.
 El Concilio de Calcedonia define de esta manera a 
Cristo: «Siguiendo, pues, a los Santos Padres, ense-
ñamos unánimemente que hay que confesar a un 
solo y mismo Hijo y Señor nuestro Jesucristo: per-
fecto en la divinidad y perfecto en la humanidad; 
verdaderamente Dios y verdaderamente hombre 
(compuesto de alma racional y cuerpo) consustan-
cial con el Padre según la divinidad y consustancial 
con nosotros según la humanidad, en todo seme-
jante a nosotros, excepto en el pecado, engendrado 
del Padre antes de los siglos según la divinidad, y en 
los últimos días, por nosotros y nuestra salvación, 

SIGNIFICADO DE LAS POTENCIAS DEL 
“CRISTÍN”

engendrado de María la Virgen, la madre de Dios, 
según la humanidad» (DH 301).
 La definición dogmática nos dice claramente que 
Jesús de Nazaret es “verdadero Dios y verdadero 
hombre”, de la misma sustancia de Dios, por serlo él 
mismo y la misma sustancia que nosotros; por tanto, 
tiene dos naturalezas: la divina y la humana. 
La declaración dogmática prosigue explicitando que 
las dos naturalezas se encuentran unidas e insepara-
bles en una sola y única persona que es la de Cristo, 
pero sin mezcla ni confusión de las mismas y también 
sin cambio, división ni separación; y que cada una 
guarda enteramente sus propiedades y cualidades.
 Bueno, llegados hasta aquí podemos intuir que el 
que una imagen de Cristo porte potencias quiere 
significar que Jesús de Nazaret era Dios: la imagen 
esculpida ya nos dice que es hombre, los tres rayos o 
potencias, que es Dios.
 Pero ¿por qué?, y ¿cómo se llega a representar la di-
vinidad de esa forma? Partimos del “nimbo” o “halo”, 
que es como una corona circular que aparece detrás 
o alrededor de la cabeza en una imagen o icono que, 
como símbolo, representa la luz divina o espiritual 
de la persona que lo porta.
 El nimbo se incorporó al arte paleocristiano en el si-
glo IV, en las primeras imágenes icónicas de Cristo, 
y desde el siglo VII se generaliza a todos los Santos. 
En el siglo VI se empieza a representar el “nimbo 
crucífero o cruciforme”, en el que en el círculo se 
inscribe una cruz de brazos iguales y es reservado, 
solamente, para las imágenes de Jesucristo. Al que-
dar oculto el brazo inferior de la cruz, por el cuello y 
torso, quedan conformadas las actuales tres poten-
cias. Al principio estaban colocadas perpendiculares 
las laterales a la central, y en el barroco se unen algo 
las potencias quedando en la disposición actual.
 Su morfología representa tres haces de luz con sus 
rayos y una zona cercana a la cabeza denominada 
galleta en la que se inscribe la significación de estas; 
abordemos pues este apartado.
 Muchas potencias llevan grabado el monograma 
IHS que es la abreviatura del nombre griego de Je-
sús, sus tres primeras letras: IH∑OY∑. En esta abre-
viatura: iota-eta-sigma (IH∑), permanecen invaria-
bles las dos primeras letras y es sustituida la sigma 
final por la S (IHS). 
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El olvido del origen del monograma ha dado lugar a 
etimologías populares en las que incluso la I es sus-
tituida por la J (JHS). 
Ahora bien, el nombre de Jesús no hace referencia de 
una manera explícita a su divinidad, sí la de Jesucris-
to, aunque esta no tiene relación con el monograma, 
y por eso, creo que en nuestra cofradía hemos estado 
muy acertados colocando en cada una de las galletas 
de las potencias las letras S, P, y R de sacerdote, pro-
feta y rey, que son las tres funciones, oficios o minis-
terios de Cristo, en vez del monograma.
 Esta triada viene a significar el absoluto valor sal-
vífico de Jesucristo y uno de los grandes teólogos 
católicos, Juan Alfaro, considera esta trilogía como: 
«una adecuada síntesis teológica y una expresión 
genuina del misterio de Cristo». 
En el Nuevo Testamento, Jesús de Nazaret recibe 
los tres títulos: sacerdote (Heb 4,14-16), profeta (Lc 
24,19) y rey (Jn 18,33-37); también los Santos Padres 
la formulan: Justino, Eusebio de Cesárea, san Jeró-
nimo, Pedro Crisólogo, Juan Crisóstomo. 
En la Edad Media, Santo Tomás de Aquino también 
utiliza esta trilogía (S.Th.III,22,1 ad 3).
 En el Concilio Vaticano II se recoge ampliamen-
te el triple oficio de Cristo: «envió Dios a su Hijo, 
para que fuera Maestro-Profeta, Rey y Sacerdote 
de todos» (LG 13).
Nos quedaría por explicar por qué Cristo es sacer-
dote, profeta y rey y manifestar que nosotros, al 
incorporarnos por el bautismo a Cristo, también 
lo somos.
En el Antiguo Testamento hace la función sacerdo-
tal aquella persona que es mediadora para que los 
demás puedan tratar con Dios, y lo hace median-
te un culto basado en el sacrificio, agradable para 
Dios, de animales en el altar. 
Cristo es el máximo y sumo sacerdote, es Él el único 
camino y mediador para que todos nosotros poda-
mos acceder a Dios. Ese camino lo crea con su vida 
ofrecida de hacer la voluntad de su Padre y lo cul-
mina en la cruz ofreciéndose como sacrificio defini-
tivo; por ello, cuando nosotros por el bautismo nos 
incorporamos a “Cristo Sacerdote” pide de nosotros 
un culto existencial, de nuestra propia vida, hacien-
do la voluntad de Dios como hizo Él, no un culto ri-
tual ni ceremonial.
 El profeta, en el Antiguo Testamento, es el que ha-
bla de parte de Dios y nos comunica su voluntad 
para que el mundo sea más justo. Jesús es el defini-
tivo profeta porque nos revela, nos dice de manera 
definitiva y perfecta cómo es la voluntad de Dios y 
anuncia una sociedad (Reino de Dios) de amor, paz 
y justicia, denunciando todo aquello que entorpece 
la venida del Reino.
 Cuando nos incorporamos por el bautismo a “Cris-
to Profeta”, debemos luchar con todas nuestras 
fuerzas para instaurar y hacer realidad una socie-

dad de paz, amor y justicia, luchando contra todo lo 
que se interponga a ese logro.
 “Cristo Rey” lo es, de un reino de justicia y, en ese 
reino, no puede reinar cuando en el mismo exista 
el sufrimiento, la exclusión y la pobreza. Él mismo, 
en su vida terrena, lo manifiesta pasando por este 
mundo haciendo el bien y con el servicio a los más 
débiles y sufrientes.
 Cuando por el bautismo nos incorporamos a “Cris-
to Rey”, lo hacemos para servir a nuestros herma-
nos más pobres, sufrientes y desvalidos, haciendo 
un mundo más fraterno y, aunque “su reino no es 
de este mundo” porque se plenificará realmente el 
día de la resurrección, en la Parusía, comienza “ya 
aquí” aunque “todavía no” está consumado.
Espero que este artículo os haga entender el alto 
valor significativo de todo aquello que mostramos y 
vivimos en nuestras hermandades y, muy especial-
mente, con nuestras imágenes y de un modo pri-
vilegiado con las que muestran a Cristo; para que, 
sabiendo el tesoro que portamos en nuestras humil-
des y pobres manos, esto tenga una traducción exis-
tencial en nuestras vidas que nos haga seguir más 
fielmente a Aquel que tanto nos amó y dio su vida 
por nosotros: «Et livore ejus sanati sumus» (Is 53,5).

ARMANDO CESTER MARTÍNEZ
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Queridos hermanos/as en Cristo:

Como ya sabéis hace cuatro años, y una vez termina-
da mi época como hermano teniente en la junta de 
Armando Cester, decidí responder afirmativamente 
a las propuestas que se me realizaron desde algunos 
círculos de cofrades y, a pesar de llevar ya mucho 
tiempo en junta, asumir el puesto de hermano ma-
yor a la espera de que más adelante se produjera una 
renovación algo más profunda.
Y como “el hombre propone y Dios dispone”  la di-
chosa pandemia, que nos ha robado dos años en 
muchos aspectos de nuestras vidas, hizo lo mismo 
en la vida cofradiera suprimiendo muchos de los 
actos que son propios de nuestra actividad normal 
(comenzando por el principal que son las procesio-
nes en Semana Santa).
Ello me llevó a pensar, sobre todo a raíz de hablar 
con bastantes hermanos y de las intervenciones que 
se produjeron en el capítulo general referentes a 
este tiempo perdido en nuestro mandato, a decidir 
presentar de nuevo mi candidatura para un nuevo 
periodo de cuatro años, por supuesto si el capítulo 
general así lo decidía en la correspondiente vota-
ción. Los tiempos electorales fueron adelante y na-
die más presentó su candidatura, a pesar de lo cual 
se realizaron las pertinentes elecciones en urna, 
siendo elegido de nuevo por cuatro años más junto 
con la junta de gobierno que presenté y que también 
fue aprobada.
Por ello mis primeras palabras no pueden ser otras 
que de agradecimiento a los hermanos que depo-
sitaron su confianza en mi persona y mi junta y la 
promesa de un compromiso serio de trabajo. Las 
personas que han pasado por junta, o están cerca-
nas a ella, saben bien que el tiempo de dedicación 
a esta tarea es infinitamente superior a lo que la 
gente cree en general. No se puede pensar que el 
gobierno de una hermandad es una entretenida for-
ma de ocupar el tiempo libre. Nada más lejos de la 
realidad, como no puede ser de otra manera en una 
asociación grande como la nuestra y que no solo tra-
baja en Semana Santa, que ya por si sola es bastante 
complicada con lo que conlleva poner una procesión 
en la calle, sino que intenta rellenar de actividades 

todo el año y además innovar, cuidar el patrimonio, 
formar, etc.
Personalmente pienso que el éxito y el crecimien-
to de una hermandad depende de muchos factores 
que están interrelacionados: cercanía, familia, es-
tética procesional, imágenes procesionadas, sec-
ción de instrumentos, número de hermanos, etc., 
y, como parte también importante, la preparación 
de las personas que mandan en esa hermandad, los 
miembros de la junta de gobierno, que deben de ser 
cercanos, fomentar el buen ambiente, estar próxi-
mos a los hermanos, tener humildad y naturalidad, 
predicar con el ejemplo en la asistencia a los actos 
(no solo se puede querer ser la cabeza, hay que ser 
también el corazón y las piernas), etc. El entusias-
mo, la tradición familiar o la ilusión para llevar ade-
lante un proyecto de cofradía no son suficientes. La 
gestión de una organización tan compleja como es 
una cofradía exige conocimientos, experiencia y sa-
ber de forma muy clara los fines que se tienen. Y si 
no se poseen esas cualidades hay que intentar ad-
quirirlas. Además, el poder llevar esto adelante solo 
puede hacerse desde la buena relación de todos sus 
miembros, desde la generosidad y compresión con 
los errores de los demás y desde la responsabilidad 
compartida de las decisiones que se toman.
Hoy en día en las hermandades hace falta buscar y 
encontrar tanto la motivación como nuevas vías de 
participación, sobre todo para los más jóvenes; hace 
falta crear nuevos cargos que estén de actualidad 
como vocalías en redes sociales, jóvenes y comuni-
cación; hace falta fomentar la participación en los 
actos con la explicación de los mismos y la exposi-
ción del fondo que tienen; hay que insistir en lo que 
suponen las misas especiales contando el motivo 
por el cual son especiales (difuntos, fiesta principal, 
Virgen, Navidad, etc.)…
Partimos de un punto de inflexión con respecto al 
pequeño bajón de cofrades que produjo directa e 
indirectamente la pandemia, y así este año, con la 
subida de 50 hermanos más que el año pasado en la 
calle, ya casi hemos recuperado los niveles previos 
como podéis ver en la sección de estadística.
Durante este año, y hasta la próxima Semana Santa, 
vamos a seguir con la celebración del 75 aniversario 

POR CUATRO AÑOS MÁS
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de nuestro paso titular completando para el próxi-
mo año, espero que con éxito, la recuperación de 
la perdida iconografía de las águilas de san Juan al 
igual que se recuperó la altura de la columna. Otros 
cambios como la greca y el suelo variarán algo su 
fisonomía aunque siempre respetando la idea ori-
ginal. También trabajaremos en otros actos con-
memorativos, de los que ya os hablamos, y en una 
procesión extraordinaria.
A partir de ese momento nuestro objetivo en cuan-
to a patrimonio será conservarlo y mejorarlo, no 
tanto aumentarlo, ya que pienso que va crecien-
do la conciencia patrimonial colectiva debido a la 
gran calidad que atesoramos en el mismo y a que 
va siendo valorado por los cofrades, para así poder 
pasarlo en las debidas condiciones a los que nos 
sucedan en el tiempo.
Proyectos no faltan nunca en la cofradía: los hay 
muchos y variados. Algunos por supuesto son re-
ferentes a nuestro patrimonio material como ya 
he comentado, pero también muchos otros son 
relacionados con nuestras actividades y en poder 
ampliar el nivel de formación y participación de los 
hermanos, sin duda el patrimonio más preciado de 
las cofradías, en los actos que se organizan (además 
de las ya citadas eucaristías con la participación en 
los actos de las fiestas del Pilar, en las convivencias 
y reuniones, en el Belén, en los capítulos y fiesta 
principal; habrá que intentar aumentar el número 
de cofrades y su participación en las procesiones 
sobre todo en las secciones que más lo necesitan; en 
conseguir una mayor implicación en la parroquia, 
en sus eucaristías; en las jornadas de formación que 
se organicen y que tan importantes son para tener 
hermanos mejor preparados; etc.).
Quiero dejar aparte, por su importancia, la activi-
dad que debe generar nuestra área de pastoral en 
todos sus campos. Excluidos, pobres, enfermos y 
mayores, en general las personas que sufren por 
algún motivo, deben de ser el objetivo de nuestro 
trabajo, de nuestros actos y de nuestros esfuerzos 
individuales y colectivos. En alguno de estos cam-
pos, como el de los enfermos, estamos trabajando 
en nuevas líneas de actuación. Esperamos vuestra 
colaboración y que vayamos aumentando volunta-
riado y aportaciones económicas poco a poco. La 
recompensa, preguntar a los que ya participan, me-
rece la pena.
Como veis los planes son variados aunque todos 
siguen una línea de continuidad que creamos hace 
muchos años en esta cofradía y que tan buenos re-
sultados nos está dando, aunque por supuesto que 
en los cambios cada uno va poniendo un poco su se-
llo personal como es normal.
Como he dicho antes mi junta de gobierno, y yo 
personalmente, estamos comprometidos a cumplir 
con la tarea que hemos aceptado, y el poder conse-
guir los fines que nos proponemos, dependerá de 

que sepamos convenceros con argumentos serios 
y demostrados y de la voluntad participativa que 
tengáis los cofrades. Una cosa es imprescindible 
para esto: el buen ambiente que debe de reinar en la 
cofradía y la fraternidad entre los hermanos. Esos 
aspectos son fundamentales y no son negociables 
ya que son la base de todo y, además, hacen que po-
damos creernos todo lo demás y no pensar que son 
unas simples palabras bonitas o bien dichas pero 
totalmente vacías de contenido y que tanto desilu-
sionan siempre. 
Al final si lo buscamos no es tan difícil. Ataros a Él, 
que Él tirará de nosotros.
       
   JESÚS CORTÉS
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 Ya son más de doce años de acompañar a los in-
ternos del Centro Penitenciario de Daroca junto a 
su Capellanía y apoyado siempre por la Delegación 
Diocesana de Pastoral Penitenciaria.
 Cuando nuestra cofradía decidió comenzar esta 
labor nos volcamos enteramente en el C.P. de Daro-
ca ya que en el de Teruel realiza una labor pastoral, 
desde hace muchos años, la cofradía hermana de la 
Columna de dicha ciudad y en el centro “Trece Ro-
sas” y el C.P. de Zuera hace lo propio la cofradía de 
Nuestra Señora de la Piedad.
 Como todo, empezó con cierta incertidumbre; yo, 
como Hermano Mayor, siempre pensé que nuestra 
hermandad estaba madura para dar ese gran paso 
en el ámbito de la caridad y fraternidad cristiana. 
Era consciente de su dificultad, no es lo mismo re-
coger alimentos y entregarlos que visitar internos 
en una prisión “que algo habrán hecho”.
 El camino ha sido muy fructífero desde el primer 
momento: en los vía crucis realizados en el Cen-
tro han participado ya alrededor de 400 cofrades, 
todos ellos han salido renovados de esa vivencia 
evangélica y han comprendido mejor el perdón, el 
derecho de las personas a una segunda o tercera 
oportunidad, a experienciar que todos somos “hijos 
de Dios”, a no juzgarlos, que eso ya lo realizan los 
jueces y, en el más allá, Dios, no nosotros.
 Pues bien, toda esta labor pastoral, por la acción del 
Espíritu Santo, ha hecho alma y hondón en nuestra 
cofradía; os pido que leáis despacio y atentamente 
la carta que me ha remitido Jean, interno del centro 
penitenciario de Daroca que ha convivido con no-
sotros desde las 15:00 h del Jueves Santo hasta las 
17:00 h del Sábado Santo.
 Fueron dos internos los que realizaron la salida te-
rapéutica con nosotros, tampoco me quiero olvidar 
de J.A.G., con quien pasamos muy buenos momen-
tos, conversaciones y chistes.
Jean me ha dado permiso para aparecer con su ros-
tro en las fotos y ha querido firmar con su nombre 
y apellidos la carta, este gesto valiente le honra. De 
los dos internos me ha quedado un grato recuerdo 
y, por qué no decirlo, muy buenos momentos vivi-
dos juntos.

LA PASTORAL DE LA COFRADÍA CON LAS 
PERSONAS PRIVADAS DE LIBERTAD EN 

EL CENTRO PENITENCIARIO DE DAROCA

 Pero todo esto sería sencillamente imposible sin el 
apoyo de Ángel Salvo, director del Centro, desde el 
rigor, seriedad, profesionalidad, bien hacer y, por 
qué no decirlo, desde su amistad, la cofradía pue-
de desarrollar este voluntariado en un medio, tan 
especial y difícil, como es un centro penitenciario. 
Muchas gracias desde aquí, a ti, Ángel, por tu ayuda 
y por supuesto, el agradecimiento lo hago extensivo 
a todos los funcionarios y tu equipo.
 Y todo esto nos ha llevado a realizar diez vía cru-
cis dentro del Centro, apoyo a las eucaristías de la 
Capellanía, especialmente en los “tiempos litúrgi-
cos fuertes”: Navidad, Semana Santa, Nuestra Se-
ñora de la Merced, etcétera, salidas terapéuticas 
de internos (2018, 2019, 2023), apoyo al equipo de 
Tiempo Libre, ayuda a la salida terapéutica de in-
ternos en la peregrinación diocesana al Santuario 
de Lourdes, participación en el curso anual de Sa-
lud Mental, impartiendo la clase final “inteligencia 
espiritual”, pidiendo el indulto de un interno por la 
época de Semana Santa conseguido los años 2011 y 
2019. Esperemos que desde el Ministerio de Justicia 
se cambie la tendencia que impera los últimos años 
de reducir la concesión de los mismos a la mínima 
expresión.
 Bueno, hasta aquí exponeros una labor con la que, 
aunque lo realizamos un grupo reducido de cofra-
des que nos formamos con el programa de Cáritas: 
“intervención con personas privadas de libertad”, 
creo que hemos conseguido sensibilizar a todos los 
miembros de nuestra cofradía para que vean a estas 
personas como lo que son, verdaderos hijos de Dios. 
Os dejo con la carta que nos ha enviado Jean; ella da 
sentido a todo lo que os he dicho en este artículo y 
ella me ha inspirado a escribirla.

ARMANDO CESTER MARTÍNEZ
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Siempre quise conocer a Dios, pero era imposible.
Nací en Cuba durante la dictadura castrista y estábamos mutilados no sólo de libertad de expresión sino tam-
bién de tener algún tipo de creencia religiosa. El destino quiso que llegara a España, pero no fue de color de 
rosa. Ahora me encuentro cumpliendo pena de prisión en la cárcel de Daroca.
Un buen día el director me ofreció el participar en la procesión de Semana Santa con los cofrades de la herman-
dad del Señor atado a la columna y de Nuestra Señora de la Fraternidad en el Mayor Dolor.
Pues bien, mi respuesta fue un sí rotundo. Al pasar los días me cuestionaba si había hecho lo correcto, alejado 
desde la infancia del Señor y habiendo pasado tanto calvario en mi vida, no creía que esta experiencia me pu-
diese aportar algo.
El destino quiso que el día 6 de abril del 2023, un hermano de la cofradía me recogiera en la prisión para acom-
pañarle junto a los demás cofrades a la procesión de la Semana Santa. Desde el instante en que subí a su coche, 
sentí un calor humano y una hospitalidad que inmediatamente presentí que sería una escapada maravillosa.
Así fue, desde mi llegada a la iglesia y subir por las escaleras de madera y su olor característico, empecé a sentir 
paz en mi cuerpo, luego probarme el capirote y los zapatos que me quedaban grandes, me recordó mucho a 
mi Cuba querida, cuando de repente una amable señora y esposa de Mariano dijo: "no pasa, nada como en los 
viejos tiempos, los rellenamos con algodón”, un método muy tradicional de mi abuela. Ese simple hecho crea 
una magia indescriptible, aquel preso, con todos los prejuicios sociales, estaba siendo tratado como uno más 
de esa gran familia.
Antes de salir en procesión me fueron presentando a algunos de los cofrades, madres, padres, hijos, hijas, ni-
ños, niñas, en definitiva, toda una gran familia. 
Me gustaría destacar en mayúsculas, que pese a los prejuicios que mi cabeza albergaba, jamás sentí un despre-
cio, un mal gesto, una mirada indiscreta, una acción de una madre a su hijo de no acercarse y mucho menos 
una palabra ofensiva o fuera de tono, más bien todo lo contrario, recibí calor humano, abrazos, trato natural, 
miradas llenas de alegría y niños que reían de los chistes.
Queridos hermanos esto solo puede lograrse cuando encuentras y amas a Dios. Nunca es tarde para encontrar 
y amar al Señor por muchas trabas que la vida te ponga, no hay obstáculo que el amor no pueda derribar.
Salir de procesión esa noche, con el retumbar de los tambores, la salida de los pasos y la emoción cuando salía 
el titular era algo que, pese a ser nuevo para mí no era extraño. Fue raro el vivir algo nuevo y sentirlo tuyo como 
si estuviera en ti toda la vida. Luego ver la ciudad volcada al paso de la cofradía, me ponían los bellos de punta. 
Al día siguiente fue apoteósico, caminar toda la ciudad a paso lento y nuevamente ver a un pueblo volcado y 
pudiendo vivir en libertad su fe.
Pero bueno, llegó el fin de esta salida o escapada maravillosa y que jamás olvidaré, no sé si podré repetirla, pero 
de lo que estoy seguro es que me llevo a cada uno de vosotros conmigo.
Me gustaría agradecer a Don Ángel (director de la prisión de Daroca), por su confianza y haber hecho posible 
esta bella experiencia, también por su calidad humana y haber estado en dos ocasiones durante las procesiones, 
y lo más importante, por la labor inmejorable que hace en la cárcel con su implicación diaria con cada interno, 
mil gracias señor director. 
También agradecer a Don Armando y su esposa por las horas de paseo y charlas por Zaragoza, a Mariano por su 
amabilidad y por dedicar su tiempo a una labor tan gratificante para nosotros. Agradecer a todos los que conocí 
directa o indirectamente por acogerme en esa gran familia y haber permitido no sólo vivir una experiencia 
única, sino de poder por fin llegar a conocer a Dios.

 JEAN GARCÍA O`REILLY
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Se dice que lo que no se cuenta, escribe o ve, en los me-
dios de comunicación, no existe; por eso me he deci-
dido a escribir este artículo que narra la salida de dos 
internos del Centro Penitenciario de Daroca esta pasa-
da Semana Santa.
 En primer lugar he de explicaros qué es una salida te-
rapéutica de prisión, para qué sirve y cómo se solicita, 
así como los trámites que se deben cumplir. En un se-
gundo momento os narraré cómo se llevó a cabo.
 Como su nomenclatura indica, es la salida de pri-
sión de internos privados de libertad, por un tiempo 
determinado, para que socialicen con otras personas 
y su reinserción en la sociedad sea más fácil cuando 
termine su pena. Eso convierte la salida programada 
en “terapéutica”.
Nuestra cofradía pidió al C.P. de Daroca la salida de 
dos internos desde las 15:00 h del Jueves Santo hasta 
las 19:00 h del Sábado Santo. Como podéis imaginaros 
es una labor de gran responsabilidad y compromiso, de 
todo el equipo de pastoral penitenciaria de nuestra co-
fradía, acompañar todo este tiempo a los dos internos, 
y de todos los que no pertenecéis a él pero colaboráis 
de cualquier manera en la consecución del objetivo.
 El camino para realizar dicha actividad es largo y mi-
nucioso. En primer lugar, en el mes de septiembre nos 
juntamos Pilar Pérez y el que suscribe y rellenamos 
unos largos formularios en los que se debe detallar 
hasta el último detalle de la salida programada.
La Junta de Tratamiento del Centro Penitenciario, si 
lo estima oportuno, aprueba la solicitud que la cofra-
día le presenta y propone las personas que van a reali-
zar dicha actividad; incoando el oportuno expediente 
que es trasladado al Ministerio Fiscal para su informe 
y aprobación: se suele autorizar si el interno observa 
buena conducta, tanto en el Centro como cuando rea-
liza salidas fuera del mismo, y teniendo en cuenta el 
tiempo de condena ya cumplido, así como que la sali-
da programada sea positiva de cara a su tratamiento 
y reinserción.
Asimismo, la salida está condicionada a que el in-
terno preste su consentimiento y se comprometa al 
cumplimiento de las medidas de control que el Cen-
tro Penitenciario establezca. Si todo se cumple un 
juez o jueza, del Juzgado de Vigilancia Penitenciaria, 
lo autoriza definitivamente.
Como podéis comprender la labor del director y los 
miembros de la Junta de Tratamiento del C.P. de Daro-
ca es crucial, indispensable y sin ella no se podría llevar 

SALIDA TERAPÉUTICA DE DOS INTERNOS 
DEL CENTRO PENITENCIARIO DE DAROCA

a cabo esta actividad; desde aquí, gracias a todos ellos. 
Una vez que ya nos han concedido que dos internos 
realicen la salida programada para vivir nuestras 
procesiones y la Semana Santa de Zaragoza, aquí co-
mienza un auténtico “sin vivir” para que J.A.G. y J.G.O. 
se sintieran como uno más entre nosotros y vivieran 
unos días plenos y felices.
 Previamente también había hablado con Santiago 
Sánchez, presidente de Santo Refugio de Zaragoza, 
para que nuestros dos amigos pudieran pernoctar en 
el mismo; y dos días antes, Lunes Santo, también tuve 
que cerrar los horarios de entrada y salida de ambos 
internos con Ernesto Millán, ya que los mismos no 
se ajustan para nada con los ordinarios del resto de 
residentes. Tengo que manifestar que todo han sido 
facilidades por parte de ellos, gracias, una vez más, a 
los dos y a la Institución que tan dignamente dirigís y 
gestionáis.
 El Miércoles Santo por la tarde, nos reunimos todo el 
grupo de pastoral penitenciaria de la cofradía, presi-
didos por nuestra jefa de pastoral Ana Cris Nápoles y 
su ayudante en la Junta de Gobierno Sara Vela, y nos 
dividimos el trabajo que se realizó de la siguiente ma-
nera: Mariano Berdejo los fue a buscar a Daroca y los 
recogió trasladándolos al Refugio para que dejaran 
sus enseres y tomaran posesión de sus habitaciones; 
de allí los trasladó a la sede de la cofradía donde los 
esperaban Jesús Ruiz y Ana Escudero que les prue-
ban y adaptan lo mejor posible dos hábitos de nuestra 
hermandad. Durante ese tiempo Mariano y su esposa 
Mari Gago se van y les compran unos bocadillos que 
se comen con muy buena gana, y ya vestidos de “co-
lumnos”, los cuatro juntos participan en la «Cena del 
Señor».
 Una vez acabada la eucaristía muchos cofrades los 
atienden y confraternizan con ellos: Mari Paz Pérez y 
sus hijas, Sara Vela y miembros de la sección de atri-
butos donde les colocan para que desfilen.
 Terminada la procesión, Jesús Ruiz Ruiz les recoge los 
hábitos en la sala del Catalonia, que tenemos alquilada 
para guardar los atributos, y Mariano los recoge allí, 
con unos nuevos bocadillos, y los acompaña al Refugio 
para que pernocten y descansen.
 Al día siguiente, Esperanza Pérez y yo nos hacemos 
cargo de ellos toda la mañana: a las 10:00 h. los re-
cogemos y les enseñamos la Semana Santa de Zara-
goza, sus pasos, paseamos, hablamos, tomamos un 
buen vermut y después de haber pasado una muy 
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buena jornada, a las 13:30 h los dejamos en el Refugio para que 
coman.
 A las 16:00 h los pasa a recoger Jesús Ruiz y los lleva a que se vis-
tan con el hábito y los acerca a la formación de la cofradía donde 
están con Ana Cris, Sara Vela, etcétera. Al final de la procesión 
del Viernes Santo yo me hago cargo de ellos y los llevo para que 
duerman en el Refugio. Previamente Sergio, el marido de Ana, 
les ha preparado unos inmensos y ricos bocadillos que, al día si-
guiente, me cuentan, devoraron con fruición.
 El Sábado Santo los recogemos Esperanza y yo, y ya pasamos 
toda la mañana todos juntos con muchos hermanos de la cofra-

día, ya que acudimos a Santiago donde estamos 
recogiendo pasos, atributos, e instrumentos.
 Nos vamos a comer con ellos dos, Mariano, Espe-
ranza y yo y, después de disfrutar de unos buenos 
alimentos, Mariano los devuelve a Daroca.
 Tengo que resaltar que Ángel Salvo, director 
del centro penitenciario, se hizo presente y 
cercano en dos ocasiones: antes de la salida de 
la procesión del Jueves Santo y de la del Vier-
nes Santo, para acompañar a los dos internos.
 Como veis un esfuerzo “coral”, “de todos”, cada 
cual puso sus talentos al servicio del Señor, ya 
que: «estuve en la cárcel y me visitasteis» (Mt 
25,36) o su adaptación… “estaba en la cárcel y me 
sacasteis de ella para acompañarme y hacerme 
unos días más feliz; aunque sé que estáis muy 
liados”.
 Seguro que cada uno de los que intervinisteis 
en esta “salida programada y terapéutica” po-
dría escribir un artículo contando su experien-
cia y vivencia cristiana; yo solo puedo deciros 
como conclusión estas cinco reflexiones finales.
 Primera, que esta actividad tiene fundamental-
mente dos protagonistas: los internos de Daroca.
 Segunda, que, para mí, ellos dos son la encarna-
ción de Cristo, porque Él así lo ha decidido (Mt 
25,36-40).
 Tercera, que el momento y tiempo litúrgico que 
vivimos desde el Jueves Santo al Sábado Santo no 
puede ser más adecuado para llevar a cabo esta 
actividad.
 Cuarta, que sin la “Comunidad-Cofradía” y la 
“Comunión” entre todos, no solo esta activi-
dad no se podría hacer, sino que estaría vacía 
de sentido.
 Quinta, que todos tenemos que estar muy agra-
decidos a los dos internos, porque gracias a ellos 
somos mejores personas, cofrades y cristianos.

ARMANDO CESTER MARTÍNEZ
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CONOCIENDO 
A NUESTROS 
HERMANOS

ENTREVISTA

Paula Domínguez Pina

¿DESDE QUÉ AÑO ERES COFRADE Y QUÉ TE LLAMÓ 
A SERLO?
Soy cofrade desde el año 2017.
Desde que era pequeña mis padres me llevaban a ver las 
procesiones y la que más me gustaba era la procesión del 
Santo Entierro. La veía en la plaza de los Sitios mientras 
imitaba a los cofrades con mi tambor de juguete. Enton-
ces me empezó a gustar el sonido de los instrumentos. 
Decidí apuntarme a la Columna ya que unos amigos 
llevaban siendo parte de la cofradía desde hace muchos 
años y estuvieron insistiéndome hasta que me convencie-
ron para meterme y tocar en la sección de instrumentos. 

¿A QUÉ SECCIÓN PERTENECES Y POR QUÉ?
Pertenezco a la sección de instrumentos porque una 
amiga de mis padres me convenció para probar el tim-
bal y, como me gustó tanto, no he probado otro instru-
mento. Y como anécdota en Semana Santa, cuando iba 
a casa de mi abuela, le hacía sacarme una cacerola y una 
cuchara de madera para imitar a los cofrades mientras 
les veía en la tele.

¿HAS PERTENECIDO A ALGUNA OTRA SECCIÓN O TE 
GUSTARÍA PERTENECER?
Solo he pertenecido a la sección de instrumentos y de 
momento no me planteo el cambiarme.

 ¿QUÉ APORTA LA COFRADÍA EN TU VIDA?
Pues para mí la cofradía no es cualquier cosa, ya que 
es muy importante desde que entré a esta gran familia 
junto a mi hermano y desde que este año 2023 entraron 
mis padres. 
Al año de apuntarme en la cofradía entré en el grupo de 
exaltación infantil, en el cual me lo he pasado genial, y 
ha sido una de las mejores experiencias. Junto a ellos 
hemos hecho una amistad muy especial y por eso los 
quiero tanto.

 ¿CUÁLES SON LAS ACTIVIDADES QUE MÁS LLAMAN 
TU ATENCIÓN Y EN CUÁLES PARTICIPAS?
Una de las actividades que más me llama la atención es 
la cena de sección de instrumentos a la cual llevo asis-
tiendo dos años. Me encanta porque me parece una cena 
muy divertida ya que estoy con mis amigos y familia pa-
sándonoslo bien.
Otra actividad que me gusta mucho es el día de las con-
vivencias, ya que se pasa un día muy divertido lleno de 
juegos y momentos de diversión junto a tus amigos.

 ¿QUÉ ECHAS EN FALTA EN LA COFRADÍA Y QUÉ TE 
GUSTARÍA ENCONTRAR?
No echo en falta nada de parte de la cofradía ya que las 
personas responsables de dirigirla se preocupan de que 
todo funcione correctamente y hacernos a los demás co-
frades nuestra participación más facil en cualquier sec-
ción, actos de la cofradía, etc.

MIGUEL ARRUEGO LUESMA
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CONOCIENDO 
A NUESTROS 
HERMANOS

Patricia Aparicio Sánchez

ENTREVISTA

sido excelente, hemos vivido la procesión desde otra 
perspectiva, tarareando las marchas y tocándolas con 
el corazón, acompañando al piquete con mucho in-
cienso con la dulzura que aportaban los niños llevando 
el estandarte, con luz, alegría, esperanza y sobre todo 
respeto, oración y recogimiento. 
¿QUÉ APORTA LA COFRADÍA EN TU VIDA?
La Cofradía es un pilar muy importante en mi vida y 
me gustaría participar muchísimo más de lo que parti-
cipo, pero la barrera física es importante y no siempre 
puedo aportar ni dejar que me aporte todo lo que me 
gustaría.
En Soria soy catequista de niños de primera comu-
nión, de la clase de mi hijo Manuel en Escolapios, y 
les transmito lo que para mí significa la pertenencia 
a la Cofradía, el significado de esa pertenencia y sobre 
todo ese sentimiento de hermanamiento. Me gusta 
transmitir valores a nuestros pequeños que están for-
jando su personalidad, valores básicos para que sobre 
todo sean unas buenas personas y que conozcan la fi-
gura de nuestro Padre. Conocen nuestra Cofradía, La 
Columna, las marchas, les enseño videos de nuestras 
procesiones, del concurso, alucinan con que esté com-
puesta por tantas personas, les encanta y a mí me en-
canta que les encante. 
 ¿CUÁLES SON LAS ACTIVIDADES QUE MÁS LLA-
MAN TU ATENCIÓN Y EN CUÁLES PARTICIPAS?
Me llama mucho la atención el Vía Crucis en la Cárcel 
de Daroca, dada la importancia de la labor pastoral de 
acompañamiento al preso. 
Siempre que puedo participo en la procesión extraor-
dinaria de San Antonio, este año espero poder hacerlo 
con los niños. 
¿QUÉ ECHAS EN FALTA EN LA COFRADÍA Y QUÉ TE 
GUSTARÍA ENCONTRAR?
Echo en falta la posibilidad de participar activamente, 
de empaparme bien de todo lo que ofrece la Cofradía 
que es muchísimo, porque no todo termina en Sema-
na Santa; Cofradía se es todo el año. 

MIGUEL ARRUEGO LUESMA

¿DESDE QUÉ AÑO ERES COFRADE Y QUÉ TE LLA-
MÓ A SERLO?
Pertenezco a la Cofradía desde el año 2012. 
Desde siempre me ha encantado la Semana Santa. 
Recuerdo con ilusión que desde niña el Domingo de 
Ramos era, y sigue siendo, un día muy especial. Me 
gustaba estrenar algo nuevo, ir a ver monumentos con 
mis padres, pero sobre todo ir a ver las procesiones. 
Cada toque de tambor, de timbal y de bombo me con-
movía, ejercía en mí un sentimiento difícil de descri-
bir, era como si se moviera algo maravilloso dentro de 
mí. Que mejor forma de pertenecer a la Cofradía que 
hacerlo con mi hermano aprovechando que él se había 
animado a ser cofrade unos años antes. Así que tengo 
la gran suerte de poder vivir con una de las personas 
más importantes de mi vida la Semana Santa. 
La verdad es que ha sido una de las decisiones más 
bonitas que he tomado, formar parte de la Columna, 
comulgar con un sentimiento, con una unidad, vivir 
desde dentro la Semana Santa, no lo cambio por nada 
en el mundo, solo el que lo siente puede entenderme. 
A QUÉ SECCIÓN PERTENECES Y POR QUÉ?
Desde origen pertenezco a la Sección de Instrumen-
tos, intento tocar el tambor de una manera más o 
menos razonable, siempre con respeto y con mucha 
pasión. 
Para mí no es importante cómo lo toco, si no porqué 
lo hago; me parece una forma muy bonita de expresar 
una oración silenciosa. Acompañar a nuestros pasos 
todos juntos, bajo el mismo cielo, es una sensación in-
descriptible, que te marca.
¿HAS PERTENECIDO A ALGUNA OTRA SECCIÓN O 
TE GUSTARÍA PERTENECER?
Tanto mi familia como yo, vivimos en Soria por moti-
vos laborales y este año ha resultado muy complicado 
poder compaginar el trabajo y los ensayos. Hablé con 
mis hijos y todos estábamos de acuerdo en que tenía-
mos muchas ganas de salir en procesión y decidimos 
hacerlo en la Sección de Atributos. 
La experiencia ha sido maravillosa a todos los niveles, 
la gente de la sección es majísima, el acogimiento ha 
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VOLVERÉ

Durante 29 procesiones he sido 
el cabecero de Nuestra Señora de 
la Fraternidad en el Mayor Dolor, 
tiempo más que suficiente para 
sentirme plenamente satisfecho y 
orgulloso de haber procesionado 
con Ella por las calles de nuestra 
ciudad, también de acompañarla 
en sus visitas tanto a San Juan de 
Dios como a nuestras queridas her-
manas Dominicas, a los Vía Crucis 
en la cárcel de Daroca, etc. 
Tantos momentos de intimidad 
con Ella me han dejado una huella 
interior difícil de explicar, un poso 
dentro de mí que me hace pensar 
en Ella cada vez que necesito ayu-
da. Ella nunca me abandona, me 
acompaña en todos los momentos 
de mi vida, es el faro que siempre 
ilumina mi camino tanto en las ale-
grías como en las tristezas.
Fue en el año 1995 cuando por pri-
mera vez procesioné delante de 
Ella; desde entonces muchos por-
tadores han pasado por su paso, 
de todos ellos guardo un buen re-
cuerdo y a todos ellos debo de dar 
las gracias por haberme hecho muy 
fácil mi misión como cabecero. 
Pero tengo que nombrar a Pilar y 
a Teresa que desde la primera sali-
da del paso de Nuestra Señora han 
seguido con Ella. Han sido 29 años 
con vosotras disfrutando de vues-
tra presencia año tras año, com-
partiendo momentos de gran in-
tensidad en nuestro caminar junto 
a Ella. Seguir con Ella hasta que las 
fuerzas os lo permitan. 
No me puedo olvidar tampoco de 
las vestidoras,  que no camareras 
(las camareras te sirven las cañas 
y los cafés) que han vestido a nues-
tra Virgen en estos años. Han sido 
tres, pero con las que más tiempo 
he compartido son Isabel y Marisa. 
Gracias también a vosotras, que sin 
importaros las horas intempestivas 
y mis rarezas me habéis soportado; 

os digo lo mismo que a Pilar y a Teresa, seguir muchos años con Ella. 
Qué deciros a los cabeceros, han sido muchas horas compartiendo con 
vosotros montajes y desmontajes, traslados de Nuestra Señora y algún 
almuerzo. Me habéis ayudado y acompañado siempre, tanto los actuales 
como los anteriores, y me habéis hecho el trabajo mucho más fácil. Os 
deseo que vuestros Cristos, que os acompañan en vuestros pasos, os den 
toda la felicidad posible.
 Yo por mi parte creo que debo dejar mi puesto, hay otras personas a las 
que también les hace ilusión ser cabeceros y tienen derecho a vivir, como 
yo lo he hecho, sensaciones que de otra manera no es posible experimen-
tar. Te deseo lo mejor como próximo cabecero, Javier, y quiero que sien-
tas y vivas todas y cada una de mis emociones, que te dejes penetrar por 
esa fuerza que emana de una imagen  que te vigila y acompaña, que se-
guro te ayudará en los momentos más difíciles de tu vida. Siempre estaré 
dispuesto a ayudarte en todo lo que necesites, no dudes en llamarme para 
lo que te haga falta.
Mi última procesión ha sido un cúmulo de recuerdos de todos estos años. 
Mientras dejé que fuera Javier quien dirigiera el paso me dio tiempo a 
pensar en todos ellos, también me dio tiempo a ver a Nuestra Señora en 
su paso, creo que la vi más guapa y resplandeciente que nunca, y a darle 
las gracias por todo que por su intercesión el Señor me ha concedido.
El año que viene mi intención es tocar en la sección con mi familia, re-
cordar aquellos años en los que acompañaba con mi bombo a mis pasos, 
en principio solo a mi titular ya que no teníamos más que ese, y poder 
abrazarme con ellos al terminar la procesión y darle un beso a mi nieta. 
Pero solo un año, nos hacemos mayores, así que ya me he apuntado a la 
lista de pasos y espero volver muy pronto con vosotros, sección de pasos, 
a acompañar a nuestras imágenes por nuestra ciudad, esta vez siendo 
solo un portador. 
Gracias por leer esta carta, espero no haber sido muy pesado, y acordaros 
de mí el año que viene porque, como os he dicho, VOLVERÉ.

MIGUEL ÁNGEL ARRUEGO
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Av. Independencia, 28 • C/ Delicias, 67 • C.Cial. Grancasa • C.Cial. Aragonia. ZARAGOZA

25% dto. en tus nuevas gafas

Las gafas de tu hijo a un 50% de dto

40% dto. en tus próximas gafas graduadas o gafas de sol

Hasta un 50% dto. en adaptaciones biaurales

Tus segundas gafas a mitad de precio

25% dto. en tus nuevas gafas de sol

Tus segundas gafas de sol a mitad de precio

*Consulta condiciones en www.generaloptica.es
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*.

Renove

Familia

Estreno
2 años

Renove

Dúo

Dúo

      y
      te diré
   qué plan
necesitas



COLUMNA | 28 | MAYO 2023

AÑO 2023 2022
COFRADIA Pasos y Atributos Hachas Instrumentos TOTAL TOTAL Diferencia

ENTRADA 28 104 296 428 431 -3
EUCARISTIA 81 32 93 206 200 6
HUERTO 48 33 51 132 125 7
PRENDIMIENTO 71 97 292 460 432 28
HUMILDAD 151 82 72 305 260 45
NEGACIONES 18 21 46 85 73 12
COLUMNA 122 72 434 628 578 50
CORONACIÓN 63 36 189 288 258 30
ECCE-HOMO 27 21 35 83 81 2
HUMILLACIÓN 20 22 75 117 123 -6
NAZARENO 62 59 169 290 276 14
CALVARIO 108 74 363 545 557 -12
VERONICA 41 17 92 150 135 15
LLEGADA 54 21 115 190 160 30
DESPOJADO 18 19 29 66 45 21
EXALTACIÓN 50 51 80 181 167 14
SIETE PALABRAS 132 99 318 549 535 14
SILENCIO 38 49 13 100 107 -7
CRUCIFIXIÓN 40 26 47 113 96 17
DESCENDIMIENTO 80 141 380 601 568 33
PIEDAD 64 225 274 563 507 56
ESCLAVAS 12 33 2 47 39 8
DOLOROSA 52 110 176 338 338 0
SANGRE DE XTO 50 100 0 150 150 0
RESUCITADO 47 76 185 308 284 24
TOTALES 1477 1620 3826 6923 6525 398

ESTADÍSTICAS SEMANA SANTA ESTADÍSTICAS SEMANA SANTA 20232023
SECCIÓN 2023
ATRIBUTOS 50 + 5R
HACHAS 1ª 18
HACHAS 2ª 19
HACHAS 3ª
PEANA 18 + 2C
VIRGEN 11 + 1C
CONDENA 12 + 1C
FLAGELACIÓN 10 + 1C
TITULAR 10 +1C
PIQUETE 28 + 2H
1 ª S. INSTRUMENTOS 205 + 18 +2C
2ª S. INSTRUMENTOS 207 + 18 +1C
MANOLAS 7
SECC. INFANTIL 5 + 5C
CETROS JUNTA 17
COFRADES AUX. 3
TOTAL 643

Datos de participación en la salida de la procesión del 
Jueves Santo.  
La siguientes tablas recogen la estadística realizada por 
nuestra Cofradía y la realizada por la Junta Coordinado-
ra para el año 2023. 
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TIEMPO DE ENCUENTROS
XXXIV ENCUENTRO NACIONAL DE COFRADÍAS PENITENCIALES

El 34 Encuentro Nacional de Hermandades y Cofradías que 
se celebrará en Granada el próximo año, según la designación 
que se tomó en 2022 en León, retrasa las fechas inicialmente 
previstas, debido a una cumbre europea que se celebrará en 
esta localidad, y pasará a celebrarse del 12 al 15 de octubre de 
2023. Una pena que el primer día coincida con el día del Pilar, 
pero se puede acudir igual ya que los días fuertes son los si-
guientes y el primero solo suele ser de actividades previas in-
cluso anteriores a los actos de inauguración. El Palacio de Ex-
posiciones y Congresos, la parroquia de San José de Calasanz 
o la Catedral de Granada serán los principales puntos de aten-
ción donde se celebren los actos de este Encuentro Nacional.
A las siempre interesantes mesas y charlas que siempre se 
producen en este tipo de encuentros, hay que sumar muchas 
cosas que hacen que el viaje hasta estas tierras sea muy apetecible ya que todos sabemos que Granada es una 
ciudad turística con grandes monumentos que merecen una detallada visita. También podremos conocer sus 
iglesias, conventos, sus imágenes sean procesionales o no, y muchos detalles de su Semana Santa que se com-
plementarán con una procesión magna (La Pasión según Granada la tarde del 14 de octubre) en la que, de mo-
mento, han confirmado su participación entre 20 y 22 pasos. A esto hay que añadir sin duda su gastronomía y 
sus gentes. Seguro que merece la pena el viaje.

X ENCUENTRO NACIONAL DE COFRADÍAS Y HERMANDADES DE LA FLAGELACIÓN
(20-22 de Octubre)
Al retornar la mirada 20 años hacia atrás, y observar el inusitado 
interés del proceso evolutivo de los encuentros nacionales, regio-
nales, de advocaciones, etc., podemos recordar cómo nuestra co-
fradía tuvo la osadía o el atrevimiento de convocar en el año 2004 el 
PRIMER ENCUENTRO DE COFRADIAS Y HERMANDADES DE LA 
FLAGELACIÓN. Este acontecimiento representó la espoleta de sali-
da de la CONFRATERNIDAD DE HERMANDADES Y COFRADIAS 
DE LA FLAGELACIÓN y fue el precedente de futuros eventos cele-
brados. Algo así como 20 años de enriquecimiento entre cofrades.
Un proceso evolutivo que lleva ya lo que decimos, 20 años, en los 
que se hemos descubierto el pluralismo dimensional de las cofra-
días de Semana Santa. Para todos los que han asistido a alguno de 
los encuentros celebrados, queda sin duda el buen sabor de conocer 
otras Semanas Santas que de otra forma sería imposible, otros co-
frades, otros estilos y ambientes, y convivir unos días con personas 
con intereses comunes. A la par permite conocer parte de nuestra 
geografía semana santera española, ya que se van desarrollando de 
norte a sur y de este a oeste por toda ella, (Zaragoza, Jumilla, Valen-
cia, Puerto de Santa María, Archidona, Estepa, Sevilla, San Fernan-
do, Rojales y ahora en este año Baeza).
Este año en el mes de octubre, y en la localidad de BAEZA, declara-
da por la UNESCO conjunto monumental renacentista Patrimo-
nio de la Humanidad, y organizado por la Real Hermandad y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo 
de la Columna y María Santísima de la Salud, Amargura y Esperanza, “Nuestra señora de las Lágrimas”, San 
José esposo de la Virgen y Santo Tomas Moro”, con sede en la iglesia del Salvador de la localidad, tendrá lugar 
el X ENCUENTRO NACIONAL que organizan con motivo del 75 aniversario de la realización de la imagen 
del Cristo titular.
A veces cuesta desplazarse a estos encuentros, distancias, días, economía,…, pero la verdad es que merece la 
pena el esfuerzo ya que se ve gratamente recompensado con lo que se vive en esos días. Desde aquí hago una 
invitación a ir porque seguro que a quien vaya no le defraudará.
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Pilar Pérez Asensi, vocal del área de secretaría 616 99 73 73 / secretaria@cofradiacolumnazgz.com

ÁREA DE SECRETARÍA

Una vez finalizada la Semana Santa volvemos a la vida diaria;  no podemos olvidar que tenemos actividades 
durante todo el año y que nos gusta seguir viviéndolas fuera de las fechas de Semana Santa.

NO OLVIDES: 
* Que todos los primeros sábados de mes, la eucaristía de la 19:30 en la iglesia de Santiago la organiza el grupo 
de liturgia y también canta el coro. Te animamos a que participes y, si quieres, puedes formar parte de cual-
quiera de los dos grupos, solo tienes que ponerte en contacto con la responsable del área de pastoral: pastoral@
cofradiacolumanazgz.com
* Recordaros también que el sábado 27 de mayo, después de la eucaristía anual a Nuestra Señora de la Frater-
nidad en el Mayor Dolor, se celebrará la cena anual de las secciones de pasos, atributos y hachas. Os iremos 
informando a través de la lista de difusión.
* Por las redes de la cofradía se os dará información de la procesión de san Antonio, una vez que conozcamos 
los detalles, y de las fechas en las que visitaremos el parque de atracciones con los más pequeños y la realización 
de la convivencia anual.
* La obra social también realiza su fin de curso. Han realizado una gran labor de sensibilización y solidaridad 
en la que todos hemos podido participar. No olvidemos la campañas que se han realizado: recogidas de alimen-
tos, acompañamiento a enfermos,  etc., y ahora llega el momento de acompañarles a ellos y reconocer su labor. 
Se hará una eucaristía a las 19:30 en la parroquia el día 10 de junio. 

También os recordamos algunas de las actividades que se celebrarán al principio del próximo curso y de las 
cuales os daremos información más concreta a través de las redes sociales y de la lista de difusión de WhatsApp. 
* En el mes de octubre se celebrará en Granada el 34 Encuentro Nacional de Cofradías; 
* Y este año el X Encuentro Nacional de cofradías y hermandades de la Flagelación tendrá lugar en Baeza los 
días 20, 21 y 22 de octubre. Se está trabajando muy bien, se espera una alta participación y te invitamos a par-
ticipar de una manera especial. De este tema puedes seguir toda su actividad y actualidad en el blog: https://
encuentronacionalcofradiasflagelacion.blogspot.com y en el facebook  de Columnas y Flagelación en España.
* En octubre participaremos en la ofrenda de flores y en el rosario de cristal. 
* En el mes de noviembre celebraremos la misa anual  por los cofrades difuntos durante el año, familiares de 
cofrades difuntos y fallecidos de la comunidad parroquial. La Virgen permanecerá vestida de negro durante 
todo el mes en el altar mayor de la iglesia de Santiago.

Recordad que todas las actividades y grupos están abiertos a todos los cofrades, así que si queréis participar en 
alguna solo tenéis que poneros en contacto con el responsable de cada área, o decirlo cualquier jueves en el piso. 
- No debes olvidar la medalla en todas las celebraciones eucarísticas que realice nuestra Cofradía. 
- También os recordamos que podéis solicitar el paño de difuntos si desgraciadamente fallece algún 
familiar cofrade. 
- Si habéis contraído matrimonio, habéis sido padres o algún familiar sufre alguna enfermedad u hospitaliza-
ción, podéis contactar con la cofradía a través de secretaria y se os remitirá una carta de felicitación en caso 
de matrimonio, una medalla para los recién nacidos y una cinta bendecida y tarjeta de oración para enfermos. 
- Si habéis cambiado vuestra dirección, teléfono, correo electrónico, números de cuenta, o si queréis cambiar 
la fotografía personal que aparece en los folletos de las diferentes secciones, podéis poneros en contacto con 
secretaría enviando un mensaje a través de vuestro correo electrónico a: 
secretaria@cofradiacolumnazgz.com
- Aún quedan algunos cofrades pendientes de remitirnos la autorización, de acuerdo con la ley de protección 
de datos, para su aparición en programas y revistas. Os agradeceremos que la enviéis cuanto antes y facilitéis 
el trabajo a secretaría.
- Y como se acerca el verano, recordaros que no cerramos el piso, que seguiremos allí todos los jueves, pero que 
cambia el horario: será de 18:30 a 20:00 desde el primer jueves de julio hasta el último de agosto ambos incluidos. 

Os esperamos a todos y buen verano. 
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Pilar Pérez Asensi, vocal del área de secretaría 616 99 73 73 / secretaria@cofradiacolumnazgz.com

ÁREA DE SECRETARÍA

Avda. César Augusto, 21. Parroquia de Santiago (entrada 
por la torre)
Si deseas compartir un rato con nosotros puedes venir 
todos los jueves de 17:30 h. a 20:00 h. (viernes si es 
festivo)
JULIO y AGOSTO DE 18:30 h. a 20:00 h.

¡¡¡¡TE ESPERAMOS!!!!

Consiliario: Rafael Fleta Soriano
Hermano Mayor:  Jesús Cortés Soler / 669 91 64 24 / hmayor@cofradiacolumnazgz.com
Hermano Teniente: Miguel Ángel Arruego Salvador / 629 95 99 62 / hteniente@cofradiacolumnazgz.com
Hermana Secretaria: Pilar Pérez Asensi / 616 99 73 73 / secretaria@cofradiacolumnazgz.com
Hermana Tesorera: Esther Bujeda Gracia/ 686 81 96 06 / tesoreria@cofradiacolumnazgz.com

TELÉFONOS Y HORARIOS

MISAS

Laborables y vísperas de festivos: 19’30 h.
Festivos:  11 (*), 12, 13 (*) y 19’30 h.
(*): en verano se suprimen

SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES

http://www.cofradiacolumnazgz.com/

www.facebook.com/Cofradia.Columna.Zaragoza/ @lacolumnazgz 
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